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Не опять, а снова. В Киеве заявили, что 
Крымский мост будет уничтожен к середине 
июля.

Вот как это себе представляют эксперты 
издания The Sun, которых попросили про-
комментировать украинский план: «Адский 
поток из ракет Storm Shadow, морских бес-
пилотников и недавно прибывших F-16 может 
разрушить единственный сухопутный мост 
России в Крым». Старший научный сотруд-
ник Гудзоновского института и директор 
Центра оборонных концепций и техноло-
гий считает, что «самый активно защищае-
мый мост в мире» может быть разрушен с 
помощью «многосторонней воздушной и 
морской атаки в стиле большого взрыва». 
Для достижения поставленной цели, счи-
тает он, ВСУ нужно использовать ракеты, 
чтобы разрушить верхнюю часть моста, а 
также подорвать его у основания с помощью 
взрывчатки.

Уровень экспертов, которые до сих пор 
считают Крымский мост «основным маршру-
том российских военных поставок» и думают, 
что если его «перерезать», то это будет «важ-
ным шагом к победе», можете оценить сами. 
Но и шапкозакидательством заниматься не 
стоит — теоретически устроить теракт и 
серьезно повредить мост Киев может.

Самое важное здесь в том, что этот «ад-
ский поток» ракет, беспилотников и «недавно 
прибывших F-16» (недавно прибывших — 
это они проговорились?) будет не военной 
атакой, а именно терактом. Потому что мост 
— это символ. Его значение как символа 
стократ выше военного значения.

На медийный эффект и делается рас-
чет. Киеву, на фоне провалов на фронте и 
растущей на Западе уверенности в неиз-
бежном крахе Украины, нужно предъявить 
хоть какую-то победу. Нельзя исключать, что 
поврежденный психоактивными веществами 
Зеленский не бросит все ресурсы (те же 
Storm Shadow) вместо фронта на мост.

Да, все это мы уже проходили. И сно-
ва им Крымский мост не дает покоя. Есть 
только существенная разница. Теперь у них 
зудит от отчаяния. А что станется к середине 
июля — посмотрим. Может, и отчаиваться 
уже некому будет.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной 
думы, доктор экономических наук, профессор

РОССИИ НУЖЕН 
МЕГАРЕГУЛЯТОР

ПЕНСИОНЕРОВ 
ПРОВЕРИЛИ НА РАЗРЫВ

Почему сокращается разница в выплатах 
пожилым трудящимся и неработающим

Похоже, правы были те военные 
аналитики, которые предсказыва-
ли активизацию наших войск с на-
ступлением тепла, когда в зоне СВО 
подсохнут грунтовые дороги. Наше 
методичное продвижение на ключевых 

направлениях, и прежде всего в районе 
Часова Яра, не останавливается ни на 
один день. Усиленно готовят будущий 
успех авиация и тяжелая артиллерия. 
Ну а в стане противника замечен вер-
ный признак грядущей катастрофы: с 

тонущего корабля побежали первые 
крысы, как и в феврале в Авдеевке с 
опасной передовой дали деру боевики 
нацбатов.

Читайте 2-ю стр.

Пенсионные выплаты работаю-
щим и неработающим пенсионерам 
практически сравнялись. Такова ста-
тистика, обнародованная Социаль-
ным фондом. Впервые за последние 
годы этот разрыв снизился до 5,6 

тысячи рублей. Стирание граней в вы-
платах, отмечают эксперты, произо-
шло в результате совершенствования 
пенсионной системы.

Читайте 3-ю стр.

КРЫСИНЫЕ БЕГА ЧАСОВА ЯРА

Похоже, правы были те военные направлениях, и прежде всего в районе тонущего к

Укрепрайон ВСУ повторяет судьбу Авдеевки

К НАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР
Число контрольных работ в школах, 

колледжах и вузах должны уменьшить
В парламенте в ответ на Послание 

президента и его призывы сократить 
число проверочных работ в школах, 
развернули бурную деятельность. В 
своем обращении к Федеральному 
собранию Путин также призвал «со-
кратить число ненужных контрольных» 

в школах. А раньше неоднократно 
говорил о том, что необходимо сни-
зить «непрофильную бюрократиче-
скую нагрузку» на всех педагогов и 
преподавателей.
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СОБАК КУСАЮТ КЛЕЩИ, А ВЛАДЕЛЬЦЕВ — ЦЕНЫ 
Эксперты советуют остерегаться подделок импортных таблеток 

— Девушка, вы что тут, все 
с ума сошли: такую цену на 
таблетки от клещей поста-
вили?! Не может «Симпари-
ка» стоить 7000 рублей, у нее 
срок действия всего месяц, — 
возмущается покупательница 
зоомагазина.

— Не хотите — не берите, 
— парирует продавец, — вот 
наши отечественные капли 
«Барс», они стоят всего 200 
рублей.

С наступлением тепла 
владельцы четвероногих пи-
томцев бросились покупать 
средства от иксодовых кле-
щей, но их ждал неприятный 
сюрприз — самые популяр-
ные препараты импортного 
производства пропали из 
продажи, а те, что остались, 
подорожали до заоблачных 
высот.
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ЗОЕ БОГУСЛАВСКОЙ 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 100 ЛЕТ 
Из них почти 50 она была вместе 
с Андреем Вознесенским
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ГЛАВУ IT-ГИГАНТА ОСУДИЛИ 
ЗА КОРРУПЦИЮ И ЛОЖЬ

Приговор в отношении 
бывшего генерального 
директора одной из круп-
нейших IT-компаний Рос-
сии Вячеслава Симоненко 
вынес в понедельник Хо-
рошевский районный суд 
столицы. Мужчина признан 
виновным в создании орга-
низованного преступного 
сообщества, получении 
взятки в особо крупном 
размере, даче заведомо 
ложных показаний.

Напомним, что Симонен-
ко оговорил соучредите-
лей, обвинив в покушении 
на свою жизнь:  якобы те 
наняли киллеров, которые 
подожгли его дом. В дей-
ствительности ничего по-
добного не происходило. 
Таким способом бизнес-
мен с помощью сообщни-
ков из силовых ведомств 
хотел совершить рейдер-
ский захват всей компа-
нии. По версии следствия, 
в преступное сообщество 
входили высокопостав-
ленные сотрудники ФСБ 
и Следственного коми-
тета. Кроме того, Симо-
ненко надеялся получить 
от бизнес-партнеров за 

непривлечение их к уго-
ловной ответственности 
порядка 15 млрд рублей.

Все статьи УК, по ко-
торым Симоненко был 
привлечен к ответствен-
ности, очень  серьезные, 
поэтому прокурор запро-
сил для него 24 года ко-
лонии строгого режима. 
Также обвинитель просил 
взыскать с него в пользу 
соучредителей компании 
20 млн руб. в качестве 
компенсации морального 
вреда. В итоге суд при-
говорил бизнесмена к 22 
годам лишения свободы в 
колонии строгого режима 
с 1,5 годами ограничения 
свободы и запретом 3 года 
занимать руководящие 
должности.

Потерпевшие по делу — 
соучредители компании 
Олег Карчев, Алексей Абра-
мов и Владислав Мангутов, 
а также топ-менеджер Бо-
рис Левин. В прошлом году 
они подавали к Симоненко 
иск на 2,2 млрд руб. в связи 
с причинением им мате-
риального ущерба в виде 
упущенной выгоды и мо-
рального вреда. Мораль-
ный вред удовлетворен в 
размере 8 млн рублей (по 
2 млн на каждого потер-
певшего), в компенсации 
упущенной выгоды суд 
отказал.

Кроме того, в минувшую 
пятницу Басманный рай-
онный суд избрал меру 
пресечения в виде за-
ключения под стражу до 
12 мая бывшему следова-
телю по делу Симоненко 
Александру Чернову. Его 
обвинили в соучастии в 
фальсификации дока-
зательств и результатов 
оперативно-розыскной 
деятельности.

НЕДОВОЛЬНОМУ ПОДРОСТКУ 
РАЗБИЛИ ГОЛОВУ 

О ФОНАРНЫЙ СТОЛБ
Едва не раскрошили 

кости черепа о фонарный 
столб 14-летнему парню 
ребята из его школы в 
подмосковном Рамен-
ском. Большая компания 
подкараулила подрост-
ка возле дома и учинила 
разборки — несчастный 
школьник попал в реани-
мацию.

Как стало известно «МК», 
чудовищная расправа над 
беззащитным произошла 
в воскресенье поздним ве-
чером. Восьмиклассник 
шел к себе домой от бабуш-
ки и возле его дома на Се-
верном шоссе столкнулся 
с компанией девятикласс-
ников. С одним из парней у 
него на неделе как раз слу-
чился конфликт — ребята 
повздорили в раздевалке 

из-за сброшенных на пол 
мешков для обуви. Не най-
дя виноватых, 15-летний 
школяр решил свалить 
все на восьмиклассника, 
а тот слишком громко воз-
мутился. Этот протест и 
припомнили ему старшие 
ребята, дождавшись вос-
кресным вечером возле 
дома. Они остановили 
мальчишку, подвели к 
столбу и начали бить его 
лицом об эту конструкцию. 
Когда агрессоры разбежа-
лись, подросток добрался 
до дома, и его родители 
вызвали «скорую помощь». 
Школьник был госпитали-
зирован с множественны-
ми переломами лицевых 
костей и костей черепа. 
Его состояние оценива-
ется как тяжелое.

ХИРУРГИ УМЕНЬШИЛИ ПАЦИЕНТУ НЕПРИЛИЧНО 
БОЛЬШОЙ ИНТИМНЫЙ ОРГАН

Московские врачи из-
бавили жителя Рязани от 
редкого заболевания — так 
называемой слоновости 
мошонки. Отек интимно-
го органа мужчины достиг 
таких размеров, что в нем 
поместилось 28 литров 
жидкости!

Как выяснил «МК», не-
приятные симптомы ста-
ли беспокоить жителя Ря-
зани семь лет назад — он 
начал замечать признаки 
кожных изменений и рез-
кого увеличения размеров 
мошонки. Когда мужчина 
обратился в НИИ урологии 
и интервенционной радио-
логии им. Н.А.Лопаткина, 

у него была диагностиро-
вана так называемая лим-
федема III степени. 

Такое состояние называ-
ют слоновостью — это уве-
личение размеров какой-
либо части тела за счет 
болезненного разрастания 
кожи и подкожной клетчат-
ки. В результате развива-
ется постоянный застой 
лимфы с образованием 
отека. Считается, что по-
вреждение лимфатической 
системы в 90% случаев вы-
зывают москиты, которые 
переносят определенный 
вид инфекции. Однако 
для Европы это заболева-
ние крайне редкое. Чаще 

всего оно происходит в 
результате различных вос-
палительных и инфекцион-
ных заболеваний, травм, 
опухолей мягких тканей и 
лимфатического аппарата. 
Приобретенная слоновость 
наружных половых органов 
— редкая болезнь, которая 
встречается у 0,51% на 
10 000 населения. 

Специалисты пришли к 
выводу, что мужчине необ-
ходима операция. Хирур-
гическое вмешательство 
прошло успешно. Врачам 
удалось не только сохра-
нить, но реконструировать 
половой член за счет тка-
ней пациента. 

ПЕРВАЯ САКУРА РАСЦВЕЛА 
В МОСКВЕ НА ПЯТЬ ДНЕЙ РАНЬШЕ 
В Москве расцвела пер-

вая сакура — речь идет о 
вишне Саржента в бота-
ническом саду МГУ «Апте-
карский огород». На ветках 
декоративного дерева рас-
пустились нежно-розовые 
цветы: в этом году это слу-
чилось на пять дней рань-
ше, чем в прошлом. 

Как узнал «МК», вишню 
Саржента, которая первой 
порадовала москвичей 
цветением, также называ-
ют вишней сахалинской. 
В ботаническом саду на 
проспекте Мира ее можно 
увидеть возле субтропи-
ческой оранжереи рядом 
с малой черемухой.

Родина вишни Саржента 
— Япония, Корея, Сахалин. 
Это стойкое растение спо-
собно быстро достичь вы-
соты до 12 метров. Также 
в «Аптекарском огороде» 
произрастает еще два вида 
сакуры — вишня куриль-
ская и вишня пильчатая, 
а также многочисленные 
сорта.

Сакура — это собира-
тельное название пред-
ставителей рода Prunus 
— слива. В него входят 
сливы, вишни, персики, 
миндаль, черемуха, лав-
ровишня. Иногда к нему 
относят и абрикосы. 

Сакура выращивается 

исключительно в декора-
тивных целях — ее краси-
вое цветение компенсиру-
ет отсутствие съедобных 
плодов. Так как ни одна 
сакура не плодоносит, 
определить, является ли 
дерево сливой или виш-
ней, очень сложно. 

НА ЖЕНЩИНУ У КРЕМЛЕВСКОЙ 
СТЕНЫ НАТРАВИЛИ ЛЮЦИФЕРА
На собаку сторожевой 

породы нарвалась в самом 
центре Москвы 38-летняя 
женщина, которая решила 
прогуляться по Алексан-
дровскому саду. Огромный 
доберман вцепился ей в 
ягодицы и ослабил хватку 
только тогда, когда мама 
жертвы предприняла от-
влекающий маневр.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в воскресенье вече-
ром. Две женщины реши-
ли выбраться на прогулку 
к Кремлевской стене, но 
имели несчастье пройти 
мимо лужайки, где пара в 
черной одежде играла с 
доберманом. Когда собака 
увидела прохожих, она как 
будто приняла сигнал «фас» 
и набросилась на молодую 
женщину. Она вцепилась 
ей в ягодицы, а через се-
кунду разжала челюсти 
и удивленно посмотрела 
на ее пожилую спутницу. 
Мама пострадавшей упала 
на землю, чтобы отвлечь 
на себя внимание. Пока 

животное пребывало в лег-
ком недоумении, к месту 
ЧП подоспела охрана Алек-
сандровского сада, и тут 
будто бы очнулись хозяева 
собаки. Женщина, одетая 
в тунику наподобие мона-
шеской рясы, позвала пса, 
назвав его Люцифером, и 
он тут же бросился к ней, 
позволив пристегнуть по-
водок к ошейнику.

Когда приехали полиция 
и «скорая помощь», люди в 
черном тут же предъяви-
ли документы на собаку. 
В паспорте было указано, 
что прививка от бешенства 
сделана в марте. Это не-
сколько удивило правоо-
хранителей, поскольку не 
каждый хозяин выгуливает 
своего питомца со всеми 
документами сразу. Кроме 
того, владельцы Люцифе-
ра вели себя странно: от-
вечали на вопросы очень 
туманно и отводили глаза. 
Сейчас пострадавшая на-
ходится в больнице. Курс 
прививок на всякий случай 
ей все равно назначили.

В ЧЕРНОМ МОРЕ ВЫЛОВИЛИ ФАНТАСТИЧЕСКУЮ МИКРОТВАРЬ
Микроорганизм, ра-

нее неизвестный науке, 
обнаружили в Черном 
море ученые Институ-
та цитологии и генети-
ки СО РАН. Это протист 
— существо, не относя-
щееся ни к животным, 
ни к растениям, ни к гри-
бам. Ему дали название 
Thraustochytrium aureum 
ssp. strugatskii в честь 
знаменитых фантастов-
п и с а т е л е й  б р а т ь е в 
Стругацких.

Как сообщили «МК» в 
институте, простейшее 
обладает целым рядом 
интересных, даже, можно 
сказать, фантастических 
свойств, за что и получи-
ло название известных 
советских фантастов. 
Формально оно — одно-
клеточное, но его «клет-
ка» на некоторых стадиях 
содержит большое коли-
чество ядер. Микроорга-
низм имеет сложный жиз-
ненный цикл, механизм 

одномоментного разделе-
ния клеток на множество 
дочерних и ряд других ин-
тересных с точки зрения 
фундаментальной науки 
особенностей.

Биохимия, которая ока-
залась разнообразнее, 
чем у животных или гри-
бов, делает протист име-
ни Стругацких полезным 
для создания веществ, 
применяемых в косме-
тологической, пищевой 
и фармакологической 

промышленности. Напри-
мер, из него можно полу-
чить природный антиок-
сидант сквален, который 
поддерживает организм 
при долгосрочных на-
грузках на мозг, при хро-
нической усталости, сон-
ливости, головокружении 
и потере памяти. Раньше 
традиционным источни-
ком сквалена являлась 
печень акулы. Но теперь 
выяснилось, что основную 
массу этого вещества, 

циркулирующего в пище-
вой цепочке морей, произ-
водят именно протисты.

Предварительное изу-
чение ферментов ново-
го микроорганизма при 
поддержке Российского 
научного фонда дает осно-
вания предположить, что 
он может использоваться 
для выработки широкого 
спектра жирных кислот 
для производства вакцин, 
компонентов противора-
ковых препаратов.

ГЛУХИЕ АРЕСТАНТЫ ВОЗОПИЛИ 
О СЛУХОВЫХ АППАРАТАХ

С большими проблема-
ми столкнулись в москов-
ских СИЗО глухонемые, 
арестованные по гром-
кому делу о хищениях во 
Всероссийском обществе 
глухих. В СИЗО они нуж-
даются в сурдоперевод-
чике и технических сред-
ствах реабилитации.

Проблема условий со-
держания глухонемых 
в заключении не раз 
поднималась правоза-
щитниками. Члены ОНК 
обычно переписывались 
с заключенными — толь-
ко так можно было узнать 
об их бедах и чаяниях. 
Теоретически передача 
слуховых аппаратов за 
решетку не запрещена 
законом, но медики тре-
буют множество докумен-
тов, подтверждающих их 
необходимость. Кроме 
того, слуховые аппараты 
нуждаются в постоянной 
коррекции, а это невоз-
можно сделать в условиях 
СИЗО.

Недавно к глухим (всего 
их в столичных изолято-
рах несколько десятков) 
присоединились трое 
мужчин и одна женщи-
на, которые проходят 
как обвиняемые по делу 
о хищении во Всероссий-
ском обществе глухих и 
его подразделениях. 
Среди них председатель 
ВОГ Станислав Иванов. 
Трое мужчин находятся в 

СИЗО №5, а женщина — в 
СИЗО №6. У последней 
нет слухового аппарата, 
хотя она совершено ниче-
го не слышит. В ближай-
шее время ее пообещали 
вывезти на диагностику, 
чтобы специалист подо-
брал соответствующий 
аппарат. Но даже те глу-
хонемые, у кого есть слу-
ховые аппараты, почти не 
могут ими пользоваться, 
так как проносить бата-
рейки в СИЗО запреще-
но. Сурдопереводчика в 
штате ФСИН никогда не 
существовало. Обычно 
такого специалиста при-
глашает следователь, и 
тот приходит только на 
время следственных дей-
ствий. В других случаях 
глухие общаются с сока-
мерниками и сотрудника-
ми с помощью жестов. Их 
стараются сажать с теми, 
у кого хороший слух, 
чтобы те могли понять 
и озвучить их просьбы 
администрации. Право-
защитники подготовили 
официальный запрос во 
ФСИН с предложениями 
по улучшению условий 
глухих людей, находя-
щихся в изоляции. На-
пример, предусмотреть 
в штате хотя бы на пол-
ставки сурдопереводчи-
ка. Он мог бы посещать 
изоляторы и помогать с 
решением проблем глу-
хих.

telegram:@mk_srochno
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КРЫСИНЫЕ БЕГА...
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Российский Генштаб в свои планы 
никого не посвящает, и правиль-
но делает. Но признаков пред-
стоящего большого движения 

хоть отбавляй. Так, известный военный репор-
тер Александр Сладков 15 апреля поделился 
своими ощущениями из Донецка: «Сегодня 
ночью от нас улетало только в путь. Тяжелое и 
часто. А к противнику прилетало что-то такое 
тяжелое, что взрывы были слышны даже в цен-
тре Донецка. Гремит Карловское направление, 
Кураховское. Мы воюем в Часовом Яре, и мож-
но это направление назвать Константиновским. 
...Жмем».

Вряд ли опытного репортера подводит 
чутье. Скорее всего, мы имеем дело с мощной 
артиллерийской и авиационной прелюдией, 
которая предваряет масштабные операции. 
К примеру, в феврале, перед освобождени-
ем Авдеевки, по укрепрайону ВСУ прилета-
ло до 150 планирующих бомб в сутки. И это 
очень облегчило выполнение задачи нашим 
штурмовикам.

Военный эксперт, главный редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Виктор Мураховский 
увидел еще один верный признак того, что наши 
войска не намерены сидеть в обороне и гото-
вы в очередной раз опровергнуть теорию так 
называемого позиционного тупика. Признак 
этот — массовые поставки в войска в большом 
количестве боевых бронированных машин 
БМР-3МА «Вепрь». Главная задача «Вепрей» 
— проделывание проходов в минных полях. В 
итоге за саперами остаются сплошные разми-
нированные участки, которые можно исполь-
зовать для «улучшения позиций на переднем 
крае», намекает Виктор Мураховский.

Сразу несколько военных экспертов от-
мечают тактические успехи наших подраз-
делений в Часовом Яре, которые вполне могут 
привести к оперативному прорыву обороны 
ВСУ. Так, «Рыбарь» пишет, что на Бахмутском 
направлении наша авиация утюжит позиции 
ВСУ в Часовом Яре, активно также применя-
ются дроны-камикадзе «Ланцет». 

Канал «Милитарист» указывает на про-
движение наших войск на северном и южном 
выступах в районе Часова Яра. Эти успехи, 
по оценке экспертов, подтверждают планы 
России провести маневр «Клещи» с целью 
освобождения Часова Яра.

Обозреватели «Военной хроники» рас-
сказывают, что FPV-дроны российских войск 
начали поражать технику и живую силу ВСУ 
за водной преградой в Часовом Яре, куда 
украинская армия, вероятно, будет отступать 
после потери позиций у восточной окраины 
микрорайона Канал. 

В результате наших действий части ВСУ в 
Часовом Яре сталкиваются с двумя основны-
ми проблемами: круглосуточным поражением 
позиций и нарушением снабжения. «Точно так 
же для украинской армии завершалась обо-
рона Артемовска (Бахмута), после чего город 
пришлось бросить», — заключает эксперт.

Военкоры с мест подтверждают: россий-
ские войска уже взяли под огневой контроль 
дороги на Часов Яр, и там группировку ВСУ 
ждет крах, может быть,  гораздо круче, чем 
в феврале в Авдеевке.

Военный блогер Юрий Подоляка считает, 
что у командования ВСУ мало  оптимизма по 
поводу будущего Часова Яра, где наши части 
в воскресенье имели, пусть и небольшой 
территориально, но важный в тактическом 
плане успех. Главком ВСУ Александр Сыр-
ский, ссылаясь на данные своей разведки, 
говорит, что Российская армия собирается 

взять под контроль Часов Яр к 9 мая. Сырский  
пытается помешать этому, бросая туда ре-
зервы. То есть повторяет ошибки Артемовска 
и Авдеевки.

Укрепрайон ВСУ в Часовом Яре обре-
чен. Это подтверждает информация, которая 
поступает по разным каналам со стороны 
противника. С тонущего корабля первыми 
бегут крысы, а с обреченных на сдачу пози-
ций ВСУ — боевики украинских нацбатов. В 
Авдеевке первыми бросились в бега бывшие 
«азовцы» («Азов» признан террористической 
и экстремистской организацией и запрещена 
в РФ), которыми укомплектовали 3-ю отдель-
ную штурмовую бригаду ВСУ. Нацики тогда, 
опасаясь за свою жизнь, бросили позиции, 
оголив фланги соседей. Вскоре после этого 
Авдеевку освободили.

И вот теперь история повторяется: со-
общают о том, что первые крысы из нациков 
бросили позиции в Часовом Яре. Командир 
легендарного батальона «Восток» Александр 
Ходаковский заметил по поводу «хероев»: 
«Они откатились из Авдеевки, чем несколько 
облегчили нам выполнение задачи, — теперь 
их не устроил Часов Яр: там можно потерять 
головы, а не хочется».

По его словам, те, кто заварил на Украине 
кашу, «теперь толкают вперед себя серую 
массу, согнанную против своей воли, а сами 
предпочитают сохранить себя для будущих 
политических подвигов».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Клинцевич рассказал 
о сопровождении французских 
наемников в Славянске
Утром 15 апреля треть подконтроль-
ного ВСУ Славянска была перекрыта 
украинскими военными. Как сообщил 
РИА «Новости» координатор никола-
евского подполья Сергей Лебедев, 
Вооруженные силы России ударили 
рядом с местом расположения фран-
цузских наемников, которых разме-
стили в музыкальной школе. Раненых 
французов увезли в Павлоград. О воз-
можностях нашей разведки на местах 
мы поговорили с главой Центра изуче-
ния военных и политических конфлик-
тов Андреем Клинцевичем. 

— Надо сразу сказать, что Макрон не от-
казался от отправки своих военных на Украину, 
— говорит Андрей Клинцевич. — По информа-
ции Службы внешней разведки, батальонно-
тактическая группа порядка 1,5 тысячи человек 
завершает подготовку на полигоне Ла-Куртин 

во Франции. Она состоит преимущественно из 
офицеров и солдат французского Иностран-
ного легиона, спецназа и инженерных подраз-
делений французской армии. По поступившей 
информации, порядка ста человек прибыли 
как раз в Славянск для организации обороны 
Славянско-Краматорской агломерации. По-
тому что мы наступаем со стороны Часова 
Яра, не за горами падение этого города. А 
дальше — Константиновка. 

Эксперт напоминает о словах Макрона, 
который обещал в этом году поставить Украи-
не 38 самоходных артиллерийских установок 
«Цезарь».

— По некоторой информации, 15 устано-
вок уже были переправлены на Украину для 
организации обороны Славянска и Крама-
торска. Они должны были размещаться в селе 
Беленькое (поселок входит в Краматорский 
городской совет), чтобы дальностью своей 
стрельбы доставать как раз до западных окраин 
Часова Яра. 

Как говорит эксперт, по имеющей-
ся информации, это были специалисты по 
артиллерийской разведке, инженерные 

подразделения, специализирующиеся на 
постройке фортификационных сооружений. 
Понятно, что копать должны были не они, а 
украинские военные.

— Для России уничтожение прибывающих 
на Украину подразделений иностранных войск 
— вопрос принципиальный. Выявить их место-
расположение сложно, но у нас возросли воз-
можности разведки на местах. Жители Славян-
ска активно сотрудничают с нашими военными. 
Уж что-что, а места базирования французских 
наемников они сдают с удовольствием. 

Тем более, как говорит эксперт, иностран-
цы всегда живут в комфортных условиях, не 
ютятся по подвалам. 

— Это, как правило, дома отдыха, комнаты 
в санатории, со своим персональным туале-
том. (В Славянске, по сообщению подполья, их 
разместили в музыкальной школе.) Поэтому на 
рассвете, до того как они покинули располо-
жение, по ним был нанесен удар. Там были и 
украинские военнослужащие. Как сообщалось, 
французы передвигались по городу только в 
сопровождении украинских военнослужащих, 
чтобы их попросту не похитили, не выкрали в 
качестве «языков» и не допросили потом. Это 
ведь не простые стрелки, которые должны были 
бегать с пулеметами. Это высококлассные 
специалисты, которых должны были раскидать 
по различным подразделениям. По разным 
данным, это либо 53-я, либо 7-я механизиро-
ванная бригада ВСУ. 

По сообщению координатора никола-
евского подполья Сергея Лебедева, треть 
Славянска была перекрыта украинскими воен-
ными. У всех, кто находился в то утро на улице, 
проверяли документы и смартфоны. 

— Видимо, пытались выявить корректи-
ровщиков, которые передавали координаты, 
фотографии, вели переписку с нашими во-
енными, установить канал утечек. Украинские 
спецслужбы понимают, что кто-то из местных 
жителей ведет партизанскую борьбу. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

США поддерживают Израиль, 
но хотят избежать войны 
с Ираном
Белый дом в связи с последними со-
бытиями на Ближнем Востоке ока-
зался в странном положении. С одной 
стороны, подтверждает поддержку 
Израиля, но, с другой, заявляет, что 
США якобы не стремятся к войне с 
Ираном. 

Выступая на воскресных политических 
ток-шоу, Джон Кирби, представитель Совета 
национальной безопасности при Джо Байдене, 
заявил, что Соединенные Штаты продолжат 
защищать Израиль, но не хотят эскалации 
конфликта в регионе.

«Я думаю, что президент опять же очень 
ясно дал понять премьер-министру Нетаньяху 
об успехе, которого они добились прошлой 
ночью, и о том, какое влияние этот успех дол-
жен иметь, — изрек Кирби во время встречи 

с прессой на канале NBC News. — Как ска-
зал президент, мы не стремимся к войне с 
Ираном».

Эта динамика еще раз подчеркивает 
сложность отношений, которые сложились 
между Байденом и Нетаньяху после нападений 
на Израиль 7 октября, отмечает The Guardian. 
Ранее Байден усилил критику в адрес Нета-
ньяху на фоне растущего гуманитарного кри-
зиса, назвав действия израильского премьер-
министра по этому вопросу «ошибкой».

Джо Байден опубликовал заявление в 
конце прошедшей недели, в котором под-
черкнул «непоколебимую приверженность 
Америки безопасности Израиля». Вдобавок 
лидеры стран G7 с президентом США во главе 
собрались, чтобы выработать «дипломатиче-
ский ответ на наглую атаку Ирана».

Но в частном порядке Байден и другие 
представители национальной безопасности 
заявили Израилю, что не будут участвовать в 
дальнейших военных действиях против Ирана, 
сообщают CNN, Axios и New York Times.

Байден сказал Нетаньяху, что Израиль в 
конечном счете должен рассматривать успеш-
ную защиту от почти 300 беспилотников и 
ракет как «победу».

«Вы одержали победу. Воспользуйтесь 
этой победой», — как сообщается, сказал 
Байден Нетаньяху, согласно Axios.

В воскресенье Нетаньяху созвал военный 
кабинет страны, чтобы обсудить дальнейшие 
шаги. Иран предупредил, что ответит еще 
более сильным ударом, если Израиль или 
Соединенные Штаты предпримут ответные 
действия, напоминает The Guardian.

Между тем иранский удар по еврейскому 
государству усиливает давление на спикера 
Палаты представителей США, чтобы он принял 
законопроект о помощи Израилю и Украи-
не. Спикер Майк Джонсон заявил, что будет 
стремиться продвигать законодательство в 
поддержку Израиля, но не уточнил, будет ли 
финансирование Киева частью этого пакета.

Американская помощь Украине и Израи-
лю ослабла на фоне политических баталий в 
Конгрессе, когда спикер Джонсон — союзник 
предполагаемого кандидата в президенты от 
Республиканской партии Дональда Трампа — 
заблокировал ранее одобренную Сенатом 
помощь в размере 95 миллиардов долларов, о 
которой просил Байден для Израиля, Украины 
и Тайваня.

«Республиканцы в Палате представи-
телей и Республиканская партия понимают 
необходимость поддержки Израиля, — сказал 
Майк Джонсон в интервью Fox News. — Мы 
собираемся предпринять еще одну попытку 
на этой неделе, и детали этого пакета обсуж-
даются прямо сейчас. Мы рассматриваем 
варианты по всем этим дополнительным 
вопросам».

Джонсон уже находится под огромным 
политическим давлением со стороны своих 
коллег-республиканцев, которые разделились 
в своей поддержке помощи Украине, отмечает 
The Guardian. Трамп и ультраправые законо-
датели в Палате представителей все более 
скептически относятся к тому, чтобы вклады-
вать миллиарды долларов в борьбу Киева про-
тив России. Республиканская конгрессвумен 
Марджори Тейлор Грин пригрозила отстранить 
Джонсона от должности спикера из-за таких 
вопросов, как его поддержка Украины.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КРИЗИС ЗАКОН

ЗА БУГРОМ

РЕКЛАМА — 
ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОЗРЕНИЯ
Парламентарии придумали, 
как заставить людей увидеть 
истинное лицо кредитов 
и «марафонов желаний»
Как уберечь россиян от быстрых кре-
дитов и инфоцыган, сулящих несмет-
ные богатства за три дня, задумались 
парламентарии. Депутаты и сенаторы 
уверены: закредитованность вызы-
вает привыкание, как то же курение. А 
значит, и реклама у «быстрых» денег 
должна быть максимально похожей на 
сигаретную пачку: непривлекатель-
ной и даже отпугивающей.

«Как перезанять, чтобы переотдать?» 
По формуле сатирика Михаила Задорнова в 
России живут как минимум 47 млн человек. 
Это цифры закредитованности населения на 
первое полугодие 2023 года по данным ЦБ. 
Так что к настоящему времени, возможно, 
ситуация еще печальнее. Причем неуклонно 
растет доля заемщиков с тремя кредитами 
и более. 

Думцы и сенаторы винят во всем чрез-
мерную доступность займов. А точнее, че-
ресчур привлекательную рекламу, которая не 
позволяет задуматься и принять решение на 
холодную голову. 

В большинстве случаев такая реклама 
рассказывает о преимуществах и как рыба 
молчит о недостатках и критически важных 
условиях, влияющих на финальную стоимость 
кредита. В итоге для некоторых кредит стано-
вится вредной привычкой.

На это обратила внимание группа депу-
татов ГД и сенаторов. Парламентарии решили 
скорректировать требования к рекламе финан-
совых продуктов таким образом, чтобы зритель 
или слушатель как минимум задумался. Как 
максимум — бежал от кредита как ошпарен-
ный. Для этого всего-то и надо, чтобы банкиры 
рассказывали о своих продуктах правду.

Конечно, честный банк — это своего рода 
оксюморон. Но, похоже, дружить с правдой 
финансистам все же придется. Соответствую-
щий проект поправок в закон «О рекламе» уже 
внесен в нижнюю палату. Вот что предлагают 
авторы, среди которых глава Комитета ГД по 
экономической политике Максим Топилин, 
зампред Комитета по безопасности и противо-
действию коррупции Анатолий Выборный и 
сенатор Артем Шейкин. 

Вот что предлагают разработчики. Во-
первых, в рекламных роликах кредитов может 
появиться грозное предупреждение: «Изучите 
все условия кредита». И обязательно ссылка на 
раздел сайта банка, где их можно изучить.

По идее, все эти указания есть в рекламе 
банков и сейчас. Но «мышиным» шрифтом и на 
пару секунд. Чтобы вчитаться и понять, на какой 
сайт и в какой раздел заходить, чтобы изучить 
важные условия кредитного договора, при-
ходится в режиме стоп-кадра с лупой изучать 
экран. Ну а с радиорекламой такой фокус и 
вовсе бесполезен. Там важная информация 
проносится мимо ушей слушателя за секунду 
в таком быстром темпе, что смысл слов невоз-
можно даже расшифровать. 

Собственно, на это указывают и авторы 
поправок. По их данным, 16,6% всех наруше-
ний правил рекламы в 2023 году на совести 
кредитных организаций. 

По новым правилам, запроектированным 
в поправках, аудиореклама должна будет отда-
вать три секунды времени на предупреждение 
о необходимости изучить все, что важно. Для 
рекламных роликов на ТВ и в Интернете своя 
«процентная ставка» — 5% площади кадра 
должно занимать предостережение. Если кре-
дит рекламируется в прессе или на уличных 
баннерах — будет работать то же правило 
5%. 

По мнению разработчиков, таких объемов 
хватит, чтобы человек не только заметил, что 
там такое написано, но и оценил, задумался 
и, возможно, передумал брать кредит. 

Еще одно условие будет касаться рас-
сказу о ставке по кредиту. Ее придется рас-
крывать полностью, снабдив надписью «пол-
ная стоимость кредита». При этом шрифт 
не должен быть «мышиным», подчеркивают 
парламентарии. 

Более того, в рекламе должен быть и еще 
один лозунг: «Оценивайте свои финансовые 
возможности и риски». На него планируется 
отвести пять секунд эфирного времени на 
радио и 7% площади кадра на ТВ.

«Принятие законопроекта направлено на 
сокращение импульсивно взятых кредитов 
без надлежащего обдумывания последствий 
заключения договора кредитования и доступ-
ности финансовой нагрузки для заемщика 
и его семьи», — объясняют парламентарии 
в пояснительной записке к законопроекту. 
Кстати, эти же правила будут работать и для 
рекламы ипотеки. 

Кроме того, в Совфеде прорабатывается 
инициатива, направленная на снижение попу-
лярности всевозможных «марафонов желаний» 
и бизнес-тренингов. Автор еще одних поправок 
в закон «О рекламе» сенатор Артем Шейкин 
подчеркнул, что сейчас такая реклама изо-
билует голословными обещаниями быстрого 
заработка. При этом формально тренинги лич-
ностного роста или финансовой грамотности 
считаются просветительской деятельностью. 
А значит, и гарантировать какой-либо резуль-
тат не могут. Чтобы доверчивые граждане не 
попадались на сказки про возможность стать 
миллионером за три дня с помощью правиль-
ных обращений к космическим силам, в законе 
появится специальное требование. Реклама 
любых тренингов должна будет содержать 
фразу о том, что никто никому ничего не га-
рантирует. Только учит и просвещает. 

Наконец, уже с 17 апреля начнут работать 
серьезные санкции против спам-звонков с 
рекламой услуг банков, микрофинансовых 
фирм и всевозможных инфоцыган. Как рас-
сказал депутат Госдумы Антон Немкин, штраф 
за массовые обзвоны граждан составит для 
физических лиц 10–20 тысяч рублей, для долж-
ностных лиц — от 20 до 100 тысяч. Для юрлиц 
планка еще выше — 300 тысяч до миллиона 
рублей. 

Татьяна АНТОНОВА.

Арт-стрит в 
Тель-Авиве: 
престарелый 
Байден в образе 
супергероя, 
защищающего 
Израиль. 
Сарказм?

БЕЛЫЙ ДОМ НА ДВУХ СТУЛЬЯХ

СЕГО ДНЯ

«БОЯТСЯ, ЧТО ВЫКРАДУТ»
Экипаж 
каждой из 38 
переданных 
САУ — 5 
человек. Из них 
минимум двое, 
а то и трое — 
французы. Да 
и переводчики 
нужны.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
Грузинские парламента-
рии вступили в драку из-
за закона об иноагентах. В 
понедельник, 15 апреля, в 
грузинском парламенте за-
вязалась серьезная драка. 
Причиной стал давно вы-
зывающий споры закон об 
иностранных агентах. На ка-
драх, показанных по грузин-
скому телевидению, видно, 
как Мамука Мдинарадзе, 
лидер парламентской фрак-
ции правящей партии «Гру-
зинская мечта» и движущая 
сила законопроекта, полу-
чил удар по лицу от оппо-
зиционного депутата Алеко 
Элисашвили. После этого 
оба депутата покинули зал 
заседаний. Драка между 
депутатами продолжилась 
уже в коридоре. Комменти-
руя произошедшее, Маму-
ка Мдинарадзе заявил, что 
Алеко Элисашвили «под-
крался к нему, как вор», и 
ударил его, что было «не по-
мужски».

КАДР

ВАНДАЛИЗМ

ОПРОС

ПОСЛЕ ТРЕХМЕСЯЧНОГО 
ОТСУТСТВИЯ В БАБУШКИНСКИЙ 
ПАРК ВЕРНУЛСЯ АНГЕЛ
Посетители Бабушкинского парка не об-
наружили на привычном месте в начале 
января любимую скульптуру — миниа-
тюрного 25-сантиметрового ангела. 
Точнее, обнаружили только ботиночки. Как 
выяснилось позднее, вандалы-школьники 
на Рождество решили попинать скульпту-
ру, сломали и забрали с собой. В мороз 
бронзовые ножки ангелочка стали хрупки-
ми — оторвать от них фигурку оказалось 
легко. Правоохранители вычислили парней 
по видеокамерам. Нарушителями оказались 
два 14-летних ученика кадетской школы. По-
лицейские наведались в гости к обоим и об-
наружили пропажу в комнате одного из них. 
Фигурку отправили на реставрацию, а ребят 
поставили на учет. Родителям хулиганов при-
дется возместить материальный ущерб.

КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ РАБОТНИК СТЕСНЯЕТСЯ ПРОСИТЬ ПРИБАВКУ
Основные причины, по которым сотрудники не просят прибавки к заработной плате

42%
Бесполезно, 

все равно не повысят

17% Жесткие тарифные ставки 
(бюджетная сфера)

15%

Проще найти другую работу

6%Инициатива 
должна исходить 
от руководства

5%В компании 
тяжелые времена

3%3%3%
3%3%3%Просить прибавки унизительно/

неудобно/стыдно

Жадное руководство Другое

9%

26% респондентов уже ведут переговоры об увеличении оклада, 32% готовятся просить 
прибавки, 25% не решаются.
Наиболее решительны в вопросах оплаты труда те, кто зарабатывает больше. Среди 
россиян с зарплатой от 100 тысяч рублей в месяц больше как тех, кто уже инициировал 
переговоры о повышении заработка, так и тех, кто готовится к ним.
В опросе приняли участие 1600 трудоустроенных россиян из всех округов страны.

Источник: Superjob.
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Жители Манилы решили привлечь вни-
мание общественности к туберкулезу, 
который по-прежнему остается опас-
ной болезнью во всем мире. «Картинка» 
с легкими попала в Книгу рекордов Гиннес-
са. Туберкулез входит в десятку заболе-
ваний, приводящих к летальным исходам. 
Эта инфекционная болезнь считается не 
только медицинской, но и социальной про-
блемой, поскольку подхватить ее можно 
из-за низкого качества питания и нездоро-
вого образа жизни. Ключевыми факторами 
риска считаются вредные привычки, осла-
бленная иммунная система и хронический 
стресс. 

филиппинцев составили огромное 
изображение человеческих легких5596

РАСХОДЫ

СТОЛИЦЫ ВОЗГЛАВИЛИ РЕЙТИНГ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ТРАТ РОССИЯН
Статистика потребитель-
ского спроса показала 
регионы, жители которых 
в среднем больше всего 
тратили в месяц на по-
требительские расходы. 
Это Москва, где средний чек 
составил 66,3 тысячи рублей, 
Сахалинская область с 51,3 
тысячи рублей и Санкт-
Петербург с 50,2 тысячи 
рублей. Уже следующая по-

зиция в рейтинге — Красно-
дарский край — дает средний 
показатель потребительского 
спроса менее 50 тысяч ру-
блей в месяц. А минимальный 
уровень демонстрируют Ин-
гушетия (9500 рублей), Тыва 
(12 900 рублей) и Карачаево-
Черкесия (13 тысяч рублей), 
вслед за которыми идут 
Калмыкия и Чечня. В среднем 
по России этот показатель 

за прошлый год вырос на 
6,2%. Рекордный рост дала 
уже упомянутая Ингушетия 
(+17,2%), Тюмень и Адыгея 
(14,8% и 12,4% соответ-
ственно). А вот в Ненецком 
автономном округе было 
зафиксировано снижение на 
2,4%, тогда как в Брянской 
области спрос снизился на 
1,9%, а в Белгородской — 
остался на месте.

ТУРИЗМ

ГРАД ПЕТРОВ — В ПЯТЕРКЕ МЕСТ ДЛЯ ЛЕТНИХ ОТПУСКОВ
Внутренний туризм 
продолжает набирать 
обороты. Этим летом 
около 25% россиян посетят 
во время отпусков родные 
места, и только 7% мечтают 
о «береге турецком» или 
других заморских курор-
тах. Не собирается сдавать 
своих позиций прекрасный 
сосед Москвы — Северная 
Пальмира: Санкт-Петербург 
вошел в топ-5 самых по-
пулярных направлений. 
Кроме «Петра творенья» на 
вершине рейтинга оказались 

Краснодарский край, Крым, 
Алтай и озеро Байкал. 18% 
респондентов планируют 
расслабляться летом на 
даче, а 15% — и вовсе дома. 
Зарубежные достопримеча-
тельности и моря предпочтут 
российским лишь 7% опро-
шенных. В пятерке зарубеж-
ных направлений — ожидае-
мо Турция, Египет, Таиланд, 
ОАЭ и Мальдивы. Еще у 17% 
респондентов отпуска летом 
не будет. В то же время, по 
данным Ассоциации туро-
ператоров России, Санкт-

Петербург и Ленобласть 
вошли в тройку лидеров 
российских направлений, 
которые взяли на себя 
половину внутрироссий-
ского потока с начала 2024 
года. За два месяца этого 
года туристический поток 
по России вырос на 12%. 
Половина из всех поездок 
внутри страны (39,3 миллио-
на) приходится на Москву и 
Подмосковье, Краснодар-
ский край, Санкт-Петербург 
и область, Татарстан, Крым, 
Свердловскую область.
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ДЕЛИКАТЕС

В ПОДМОСКОВЬЕ НАЧАЛИ ВЫПУСКАТЬ ПРЯНИКИ С НАЧИНКОЙ ИЗ ОГУРЦОВ
Новый десерт должен 
пополнить список ориги-
нальных подмосковных 
продуктов, которыми ста-
раются привлечь в регион 
туристов. Какими только 
экзотическими вкусностями 
ни угощают в  старинных 
городах Московской области 
усталых путников: в Серпухо-
ве можно отведать страуся-
тину, в Егорьевске пред-
лагают виноградных улиток 
и фрикасе из крокодиляти-

ны, но русскому человеку 
всегда милее свое, родное, 
например пряник. Причем 
не простой, а с начинкой из 
огуречного варенья. Ведь 
это тоже наш подмосков-
ный бренд. Кстати, такую 
необычную начинку для де-
серта выбрали не случайно, 
а после тщательного отбора 
— огуречное варенье вышло 
победителем во время дегу-
стации, которую проводили 
придирчивые эксперты.
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ПЕНСИОНЕРОВ 
ПРОВЕРИЛИ...
c 1-й стр.

До этого момента разница в вы-
платах, наоборот, постепенно 
усугублялась: с 3 тысяч в 2021 
году до 5,9 тысячи в 2023-м. Что 

неудивительно: пенсии неработающих еже-
годно индексировались по инфляции, а ра-
ботающих — нет, им лишь добавлялось в 
пределах трех пенсионных баллов каждый 
август. Что же произошло за последний год? 
Судя по цифрам, пенсии по старости у рабо-
тающих граждан росли быстрее. К началу 
нынешнего года они увеличились на 13%, 
тогда как у пенсионеров «на покое» — на 7,5%. 
Одним из важнейших факторов такой дина-
мики некоторые эксперты называют выбран-
ную многими пенсионерами стратегию. Зна-
чительная часть ветеранов увольняются, 
получают причитающуюся им индексацию, а 
затем снова восстанавливаются — но в ста-
тистике уже учитываются как работающие.

Однако такой «финт» не всегда заверша-
ется благополучно. Часто работодатель может 
не взять обратно своего пожилого сотрудника. 
Или назначить ему более низкую зарплату. 
Суммарно человек ничего не выигрывает — 
так сказать, меняет шило на мыло.

Так есть ли действительно сокращение в 
выплатах? Для пенсий есть два понятия: ин-
дексация и перерасчет. Индексация положена 
неработающим, она проводится ежегодно на 
величину не ниже инфляции. Работающие 
такой финансовой радости лишены с 2016 
года. Этой категории пенсионеров прово-
дится фиксированный перерасчет. За рабо-
тающего пожилого сотрудника работодатель 
платит налоги, в том числе в Социальный 
фонд. Значит, накапливаются трудовой стаж 
и пенсионные баллы. Их-то и накидывают 
пожилым трудящимся к пенсии, но с ограни-
чением — не более трех пенсионных баллов 
в год. Стоимость одного такого балла в ми-
нувшем году составляла 123 рубля — значит, 
максимально у работающего пенсия могла 
вырасти на 371 рубль.

Между тем с 1 января нынешнего года 
пенсия неработающим увеличилась на 7,5% и 
составила в среднем 23,4 тысячи рублей в ме-
сяц. В 2023 году этот показатель равнялся 21,8 
тысячи рублей. То есть пенсия выросла почти 
на 1,6 тысячи рублей. Тогда как у работающих, 
в результате перерасчета пенсионных баллов, 
— в среднем рублей на 250–300.

В общем, цифры сокращения разрыва в вы-
платах между неработающими и работающими 
на поверку оказываются лукавыми. Создается 
впечатление, что Социальный фонд обнародует 
эти данные для того, чтобы положить конец 
многочисленным попыткам ряда депутатов, 
профсоюзов и других заинтересованных лиц 
и организаций вернуть индексацию пенсий 
работающим. Дескать, зачем индексировать, 
если и без того их пенсионные выплаты при-
ближаются к суммам неработающих? 

За комментарием обращаемся к доценту 
РЭУ им. Плеханова Людмиле Ивановой-
Швец.

— Неужели фиксированный перерас-
чет пенсий работающим может догнать по 
своим значениям ежегодную индексацию 
неработающим? 

— Нет, конечно, — отвечает она. — К 
тому же в этой методике есть один нюанс. 
Стоимость пенсионного балла берется не от 
уровня нынешнего, допустим, года, а с того 
времени, когда человек ушел на пенсию, но 
продолжает работать. Если он вышел на за-
служенный отдых, к примеру, 8 лет назад, а 
пенсионный коэффициент тогда равнялся, 
условно, 80 рублям, то ему предельно доба-
вят 240 рублей. Тем, кто на пенсию выходил 
раньше, доплаты априори будут ниже, по-
скольку стоимость пенсионного балла еже-
годно увеличивается.

— Тогда непонятно, откуда взялись 
эти 13%, на которые, по статистике, у не-
работающих выросли доплаты в минув-
шем году?

— Статистику я не видела, однако склон-
на доверять этой цифре. Здесь важную роль 
играет та часть пожилых, которые уволились 
со своей работы, полностью проиндексиро-
вали пенсию за тот период, когда она была 
заморожена, а затем снова стали в рабочий 
строй. Они считаются работающими, и их 
пенсия значительно возросла. Это и повлияло 
на рост средней выплаты.

Нельзя сбрасывать со счетов и тот фак-
тор, что современным пенсионерам считают 
плату по пенсионным баллам, стоимость кото-
рых растет. У них пенсия выше, чем у тех, кто 
выходил, основываясь на советском стаже.

Вот, пожалуй, два основных фактора, 
благодаря которым разница в выплатах 
между двумя категориями пенсионеров 
сократилась.

— Но это не означает, что отдельным 
политикам и общественным деятелям 
нужно успокоиться и не требовать индек-
сацию работающим пенсионерам?

— Этот запрос к властям должен оста-
ваться, хотя пока я не вижу зримых предпо-
сылок его решения. Ситуацию сглаживает 
то обстоятельство, что сегодня пенсионеры 
востребованы на рынке труда и поднять соб-
ственное материальное благополучие может 
буквально каждый ветеран — если есть же-
лание и позволяет здоровье.

Владимир ЧУПРИН.

В Москву пришла «луковичная 
лихорадка»
Подозрительные люди с лопа-
тами что-то копают в пали-
садниках под покровом ночи. 
Доходит чуть ли не до драк с 
местными жителями, пыта-
ющимися этому помешать. 
Это не будни соблазненных 
наркодилерами несчастных 
«закладчиков» — это просто 
весна, разгар цветения лу-
ковичных. Хозяева (а точнее, 
почти всегда хозяйки) цвет-
ников под окнами становятся 
на криминальный путь во имя 
красоты собственного палисад-
ника. Какие цветы находятся в 
группе риска в столице и как обезо-
пасить насаждения — выяснял «МК».

Домовый чат обычной пятиэтажки в Щу-
кине взрывается негодованием: «Не видели 
эту стерву, которая выкопала мои крокусы у 
первого подъезда? Наталья Ивановна с пято-
го этажа заметила, спугнула, но не смогла ее 
догнать — все-таки ей за восемьдесят. Недо-
считались десятка отборных луковиц».

Ухоженные палисадники — настоящие 
цветники под окнами московских жилых 
домов — это не то чтобы новинка, это уже 
вошедшее в традицию правило хороше-
го тона. Как минимум лет десять почти у 
каждого палисадника, особенно у пяти- и 
девятиэтажек, есть «куратор». Чаще всего 
это женщина, живущая на 1-м или 2-м этаже 
прямо над этим цветником. Но бывает, что 
такое хобби возникает и у жительниц 3–4-
го этажей. 

— Было время, с мужем постоянно ез-
дили на дачу, сейчас мужа нет, одной мне 
постоянно туда ездить трудно, — рассказы-
вает пенсионерка Наталья Шибаева, превра-
тившая палисадник в цветник. — А каждый 
день понемногу покопаться в цветнике — это 
хорошая зарядка. Главное затруднение — 
это полив, но я поливаю цветы прямо из 
окна, соседи снизу уже знают об этом и не 
возражают.

По словам собеседницы «МК», в этом 
году «охотницы за луковицами» начали на-
падать на чужие палисадники, тогда как 
раньше они предпочитали городские клумбы 

(многим памятны почти официальные «дни 
раздачи луковиц», которые устраивали ком-
мунальщики после цветения тюльпанов: там 
можно было «отхватить» довольно ценные 
и декоративные сорта). Все дело в том, что 
раннецветы — такие как крокусы, нарциссы, 
пролеска, хохлатка — и доступнее, и раньше 
проявляют себя, чем тюльпаны.

— С одной стороны, кража луковиц — 
это, безусловно, хищение чужого имуще-
ства, — рассуждает юрист Алексей Голубев. 
— С другой стороны, было бы интересно 
посмотреть на доказывание принадлеж-
ности луковиц в палисаднике конкретному 
лицу. Владельцам цветников можно, пожа-
луй, посоветовать видеофиксацию посадки 
луковиц — с тем чтобы, если они потом за-
гадочно исчезнут, были бы доказательства 
принадлежности. Ну и, само собой, нужна 
камера слежения за самим палисадником, 
чтобы зафиксировать сам факт и, возможно, 
установить личность похитителя.

По словам юриста, так защищать цвет-
ник имеет смысл, если в нем высажены дей-
ствительно ценные сорта луковиц: издержки 
установки камер достаточно значительны. 
Впрочем, видеофиксация в таких случаях 
совершенно легальна: существуют судеб-
ные прецеденты, подтверждающие, что 

установка видеокамер для защиты своего 
имущества законна, если эти камеры не по-
зволяют видеть больше, чем доступно обыч-
ному проходящему мимо наблюдателю. 

— Теперь цветы в палисаднике, конечно, 
высаживать нельзя, — горестно заключает 
Светлана Ялынич, жительница Бибирева, 
также столкнувшаяся с «выкапывающими». 
Она имеет в виду, конечно, то, что луковицы 

могут в любой момент пропасть. А вот и 
юридически, и с точки зрения садово-

парковой науки цветы как раз высажи-
вать можно и нужно, полагает эксперт 
по городскому озеленению Екатерина 
Самухина. 

— Вот с деревьями в палисад-
никах есть проблемы, — напоминает 
эксперт. — Там есть ограничения по 
пожарным нормам: нельзя сажать де-
ревья в 5 метрах от дома. Это обосно-

ванно еще и с точки зрения затенения 
— первые этажи по поводу деревьев 

почти всегда конфликтуют с соседями 
сверху, — и с точки зрения воздействия 

корней на фундамент. А луковичные, осо-
бенно многолетники, — прекрасный способ 
облагородить пространство под окнами. 

По словам Самухиной, за последние 
десятилетия во многих местах Москвы уже 
появились целые «реликтовые» полянки 
луковичных: когда-то их высадили жители, 
а растения сумели не только выжить, но и 
размножиться в городе. На таких полянках 
растут сцилла (она же пролеска), пушкиния, 
галантус, крокус, хохлатка Маршалла. Не-
которые из этих растений родом из других 
климатических зон, но в Москве они успешно 
акклиматизировались. 

— Эти растения успевают отцвести до 
начала сезона покосов, и это их спасает: 
их не успевают уничтожить, — отмечает 
эксперт. 

Добавим, что на таких полянках и сами 
жители ближайших домов иногда выкапы-
вают луковицы. «Взяла несколько пролесок, 
чтобы посадить на кладбище», — признается 
Наталья Шибаева. Но брать помногу люди 
избегают: осознают ценность этих голубых 
и розовых полянок, которые украшают мо-
сковские газоны весной не хуже, чем лаванда 
— французские поля. 

«Если бы от каждого человека остава-
лась такая полянка, мы бы жили в раю», — 
замечает живущий с видом на такой цвету-
щий палисадник житель Преображенского 
района. И с этим трудно не согласиться — но 
не за горами уже новый сезон, в котором 
разговор пойдет не о луковицах, а о газонах 
и однолетниках.

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
Стоило только на улице поте-
плеть, как тут же просыпаются 
и начинают атаковать людей и 
животных иксодовые клещи. В 

Подмосковье уже зафиксированы десятки 
людей, покусанных этими кровососами, среди 
них 26 детей. Но больше всего достается на-
шим братьям меньшим, некоторые владельцы 
собак жалуются, что этой весной клещей осо-
бенно много — после прогулки они снимают 
с питомцев по 3–4 насекомых за раз. При этом 
далеко не все собачники успели обработать 
своих любимцев средствами от эктопарази-
тов. На рынке образовался явный дефицит 
импортных препаратов.

«Я раньше давала своей собаке таблетки 
от клещей круглый год, ведь они могут укусить 
собаку даже зимой во время оттепели или 
если гуляешь рядом с теплотрассой, но теперь 
берегу эти препараты только на весну, когда 
наступает пик активности насекомых», — пи-
шет в соцсетях хозяйка лабрадора Лорда.

Причина такой экономности, поясняет 
женщина, в том, что самые эффективные 
средства от клещей в ветаптеках днем с 
огнем не найдешь, а на маркетплейсах они 
стоят бешеных денег. Кроме того, нет никакой 

гарантии, что даже за 6–7 тысяч рублей тебе 
не продадут контрафактный товар. С ней со-
гласны и другие собачники.

По словам ветеринара Татьяны Семиной, 
причина возникшего дефицита в том, что са-
мые популярные зарубежные препараты от 
эктопаразитов больше не поставляются офи-
циально в нашу страну из-за западных санк-
ций, а то, что продается на маркетплейсах, 
везут челночники, закупая таблетки в странах 
дальнего и ближнего зарубежья. Естественно, 
кто-то из них может из желания сэкономить 
купить препараты сомнительного качества 
или вообще подделку.

«Мошенники могут и аннотацию на рус-
ском напечатать, и оригинальную упаковку 
скопировать. Но они далеко не всегда соблю-
дают все стандарты упаковки официального 
производителя, вот это и должно вас насто-
рожить, что с препаратом что-то не так. На 
сайте компании-производителя всегда можно 
посмотреть, как выглядит сейчас упаковка тех 
или иных препаратов, и если ее дизайн меня-
ется, то там сразу появляется об этом инфор-
мация. Фирмы всегда подробно описывают, 
где должна находиться надпись, торговый 
знак и так далее», — говорит специалист. 

Бывали случаи, когда на упаковке писали 
старое название компании, хотя к тому вре-
мени она его уже сменила. Но производители 
контрафакта, по-видимому, этого не знали. 
Еще один признак подделки: на блистерах 
всегда дублируется номер партии (серия) и 
срок годности, указанные на картонной короб-
ке, если что-то из этого не совпадает — значит, 
вам продали подделку. 

На самом деле профилактировать можно 
разными способами: в ветаптеках и зоомага-
зинах есть большой выбор капель на холку и 
спреев, хотя у препаратов группы изоксазали-
нов, к которым относятся таблетки, имеются 
перед ними существенные преимущества. 
Во-первых, они защищают от всех паразитов 
сразу — блох, иксодовых клещей и даже от 
сердечных червей. Во-вторых, у некоторых из 
них большой срок действия — до 12 недель, 
этим они и удобны.

Наши отечественные производители дав-
но стараются создать подобные таблетки, но 
у них пока не очень получается. В качестве 
активного вещества они используют мокси-
дектин, он эффективен, но только когда его 
используют в виде капель, чтобы наносить 
на холку собаки, а в виде таблеток он может 
вызвать у животного сильную интоксикацию, 
вплоть до летального исхода. Особенно это 
касается собак с мутацией MDR1-гена, к ним 
относятся мастифы, шелти, афганские борзые 
и многие другие породы.

«На таблетках свет клином не сошелся, 
— считает ветеринарный врач Олег Шонин. 
— Можно использовать капли или спреи на 
холку, например «Инспектор», «Адвантикс», 
«Фронтлайн», правда, их нужно наносить каж-
дые 3–4 недели. Дополнительно можно еще 
надеть питомцу ошейник от клещей, но он 
должен плотно прилегать к коже животного и 
носить его следует постоянно, а не только во 
время прогулки. Есть аналогичные средства 
и среди российских препаратов, но их нужно 
наносить еще чаще — каждые 2–3 недели, 
потому что они недолго удерживаются на 
коже. Собакам такая частая обработка не 
повредит, препарат быстро метаболизиру-
ется в верхних слоях кожи и практически не 
попадает в кровоток». 

Однако препараты от эктопаразитов не 
отпугивают насекомых, их функция — защи-
щать животных от заражения теми инфекция-
ми, которые переносят клещи. А в качестве 
барьерных средств можно использовать 
любой спрей от клещей, предназначенный 
для людей, им можно обрызгать собаку непо-
средственно перед прогулкой. Если животное 
страдает дерматитом, то используйте спрей 
для детей или аллергиков.

Елена БЕРЕЗИНА.

c 1-й стр.
О том, что Рособрнадзор взялся 
«провести ревизию» всех кон-
трольных в школах, рассказала 
председатель Комитета по про-

свещению ГД Ольга Казакова. Глобальная 
проверка контрольных нужна, чтобы депутаты 
могли «проанализировать и решить», надо 
ли принимать какой-то закон по этому 
поводу.

Интересно, что, вглядываясь в легион 
«контрошек», в Думе усмотрели лишними 
только некоторые из них — а именно «регио-
нальные и (внутри)школьные».

«Вот сегодня Рособрнадзор как раз ра-
ботает над тем, чтобы посмотреть, где такие 
работы в регионах обоснованы, а где это 
просто «вот давайте проведем контрольную 
работу, потому что вроде как по традиции уже 
ее проводили», — объясняет Казакова.

На основе собранных данных и наблюде-
ний над контрольными со стороны надзорного 
ведомства профильный комитет Госдумы и 
сделает вывод. 

Конечно, только самым наивным и дале-
ким от школы людям может показаться, что 
отменят ВПР (Всероссийские проверочные 
работы, или «диагностики»). Нет, речь о ре-
гиональном или, как можно предположить, 
муниципальном уровне. Например, о москов-
ских «срезах знаний», которые появились еще 
раньше «всероссов». И имеют, так сказать, 
более выверенные задания.

«Многие регионы бились и говорили, 
что им нужен свой срез знаний, так как есть 
определенная специфика, в частности, по 
профессиям», — говорит председатель дум-
ского Комитета по просвещению. «У них (в 
регионе), допустим, много предприятий, где 
нужны будут физики, инженеры, химики. Или 
город даже может такой сделать срез», — под-
черкивает Казакова. То есть получается, что в 
данном случае городские или региональные 
контрольные вполне оправданы.

— Мне кажется, что эффект чрезмер-
ности, перегруженности контрольными и 
проверочными тестами создало то, что на 

привычный учебный план, и так довольно 
насыщенный всегда, наложились «диагно-
стики», Всероссийские проверочные работы, 
— считает завуч московской школы Лидия 
Леонидова. — Ведь полугодовые, четверт-
ные работы и промежуточные аттестации в 
школах существовали всегда. Затем их еще 
утяжелили входными и выходными работами, 
затем тесты PISA, московские проверки. И 
потом ВПР. В регионах действительно любят 
еще и свои работы сделать. И получается то, 
о чем я читаю иногда у коллег не из Москвы: 
каждую неделю у детей контрольная, а то и 
по две.

Почему так? Если совсем обобщать, то 
старое наложилось на новое. Традицион-
ные, еще советские рабочие программы и 
стандарты — и новые критерии работы школ, 
от которых зависит рейтинг. А значит, и фи-
нансирование. Успеваемость тут — один из 
важных показателей. А еще разница в том, 
что тесты в электронной школе дети делают 
по всем предметам каждый день. Зачем это 
еще дублировать в классе?

Так что если уж разгружать, то пересма-
тривать логично и старое, и новое. Часть кон-
трольных убрать и «диагностики» разгрузить. 

Не совсем понимаю, зачем, к примеру, в Мо-
скве проводить их всеми классами и по не-
скольким предметам. Для «среза знаний» 
достаточно точечных работ, со слепым вы-
бором школы и класса. Зачем для «общего 
блага» перегружать всех?

Не забыли в думском Комитете по про-
свещению и про другие ступени образования, 
начиная с детских садиков, тоже требующие 
разгрузки. Их, а еще колледжи и другие за-
ведения средне-специального образования 
(ссузы), а также вузы будут «разбюрократи-
зировать». Об уже созданном законопроекте 
также рассказала Ольга Казакова.

«Подготовленный документ стал зер-
кальным отражением принятого ранее за-
кона о разбюрократизации школ», — сказала 
депутат. Хотя в школах, например, уже дав-
но документооборот, включая отчетность 
— электронный.

Тем не менее, по словам предкомитета, 
«законопроект, который позволит ограни-
чивать количество бумаг, которые должны 
заполнять воспитатели и педагоги коллед-
жей и институтов», внесут на рассмотрение 
в течение одной-двух недель.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Недавний отчет председателя Цен-
трального банка России Эльвиры Набиул-
линой в Государственной думе наглядно 
продемонстрировал: Банк России — эф-
фективный и надежный регуляторный ин-
струмент, успехи которого очевидны. Вот 
только мандат своей ответственности за 
экономику в нашей стране руководство 
Центробанка воспринимает крайне узко 
и ограниченно. Но, как говорится, выход 
есть.

Руководство Банка России действи-
тельно есть за что похвалить. Рубль — от-
носительно стабилен, инфляция в целом 
— однозначная (в смысле не двузначная) 
и находится под контролем. Банковская 
система развивается, вклады населения 
застрахованы, платежи юридических лиц 
стабильно проходят даже с учетом неза-
конных западных санкций. Можно уверен-
но говорить, что Центробанк, наверное, 
прекрасно справляется со своими много-
численными и разноплановыми задачами. 
Но это, так сказать, с одной стороны. С 
другой все выглядит совсем по-иному.

Критика руководства Центробанка 
концентрируется в основном вокруг трех 
принципиальных вещей. Первое: это «за-
висшие» за рубежом золотовалютные ре-
зервы (порядка 300 млрд долл.), которые 
оказались заблокированы недружествен-
ными странами. Понятно, что о планах 
начала СВО руководство ЦБ РФ знать не 
могло, но тенденция на конфронтацию 
Запада с нашей страной тем не менее про-
слеживалась. Национальная платежная си-
стема, которая управляет картами «Мир» 
и СБП, после Крымской весны заработала 
крайне вовремя и очень успешно. Почему 
же, скажем, с 2014 года не началась хотя 
бы поэтапная конвертация потенциально 
токсичных золотовалютных резервов в 
иные, более ликвидные формы?

Второй предмет критики Банка Рос-
сии — это, конечно же, уровень учетной 
ставки, который сейчас составляет зна-
чительные 16% (и сопоставим с рекордом 
последнего десятилетия в 2022 году в 
20%). 16% при однозначной инфляции 
носят не просто запредельный, а по сути 
запретительный уровень. 

Третий аспект, который не нравится в 
деятельности руководства ЦБ, — это то, 
что при любом развитии событий в нашей 
стране банки так или иначе зарабатывают 
и находятся в плюсе. В последние годы 
банковский бизнес стал, наверное, са-
мым маржинальным видом деятельности 
в нашей стране при наличии динамично 
развивающихся «стройке», ТЭКе, сельском 
хозяйстве и машиностроении. По итогам 
прошлого года банки получили рекордную 
прибыль в размере 3,3 трлн рублей, что 
впечатляет даже в нашей стране со все 
еще искаженной структурой экономики. 
По сути Банк России как лидер отрасли 
здесь сработал на твердую «пятерку», 
но другим отраслям от этого легче не 
становится.

Ну и самое главное, что предъявляют 
г-же Набиуллиной критики и оппоненты, 
состоит в том, что Банк России не счита-
ет себя ответственным за обеспечение 
экономического роста в стране. Как бы, 
с одной стороны, Центробанк «работает 
в тесном контакте с правительством», а с 
другой — является независимой, по факту 
никому не подчиняющейся государствен-
ной организацией. Для полноты картины 
стоит добавить, что Банк России еще еже-
годно получает прибыль от той или иной 
коммерческой деятельности. По итогам 
2023 года чистая прибыль ЦБ РФ соста-
вила 140,4 млрд руб. Данный результат 
можно тоже безусловно отнести к успехам 
Центробанка, но общество, на мой взгляд, 
ждет от главного финансового регулятора 
в стране не только частных коммерческих 
успехов, но в первую очередь — развития 
экономики в целом.

Кто-то, наверное, скажет, что нельзя 
вешать на ЦБ всю ответственность за раз-
витие сложнейшей национальной эконо-
мической системы. Но, с другой стороны, 
а почему бы Банку России и не взять на 
себя повышенные полномочия?

Для этого есть основания и возмож-
ности. Центробанк России обладает всей 
полнотой информации обо всех экономи-
ческих (и не только финансовых) отно-
шениях в нашей стране. Не существует в 
российской природе транзакции, которую 
бы не заметил национальный финансовый 
регулятор. Здесь мы имеет потенциально 
высокий уровень управляемости в эконо-
мических отношениях. Кроме того, Банк 
России работает с российским рублем 
— вещественной основой всей нашей эко-
номической системы. Если деньги — это 
кровеносная система экономики, то поче-
му бы Центробанку не быть ее сердцем?

Суть моего предложения в том, чтобы 
наделить Банк России чрезвычайными 
экономическими полномочиями, что по-
зволит расширить его мандат до форми-
рования полноценного органа государ-
ственного планирования и регулирования 
— Госплана 2.0.

На недавнем отчете Правительства 
РФ председателю кабинета министров 
России Михаилу Мишустину был задан 
вопрос о перспективах реализации Го-
сплана 2.0, и премьер-министр согласился 
с постановкой такого вопроса, сделав 
акцент на том, что современное государ-
ственное планирование должно основы-
ваться на «цифровом Госплане», с чем мы, 
экономисты-государственники, согласны, 
что называется, двумя руками.

Ключевой задачей Госплана 2.0 вкупе 
с нынешними полномочиями Центробанка 
должно стать именно обеспечение опере-
жающего экономического роста в нашей 
стране. Что значит «опережающего» в 
наших условиях? Во время отчета пред-
седателя ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной в 
Государственной думе на пленарном засе-
дании мною был задан вопрос о том, какой 
уровень ежегодного экономического роста 
с учетом крайне амбициозных поручений 
президента Центробанк России считает 
оптимальным и что намерен предпринять 

для его обеспечения?
Эльвира Сахипзадовна ответила 

вполне конкретно. С учетом нынешнего 
уровня развития производительных сил 
и кадрового обеспечения экономики мы 
можем рассчитывать на экономический 
рост на уровне или чуть выше 2%. По мне-
нию председателя ЦБ РФ, если мы хотим 
более амбициозный рост, то необходимо 
наращивать инвестиции в расширение 
производства, подготовку кадров и повы-
шение производительности труда, в том 
числе в роботизацию. С данным ответом 
можно было бы и согласиться, но здесь мы 
неминуемо вспоминаем про запретитель-
ный уровень ключевой ставки в стране в 
16%. По сути, сейчас экономический рост в 
нашей стране часто происходит вопреки и 
параллельно с политикой Центробанка.

…2% ежегодного экономического 
роста, конечно же, нас не устраивают. 
Не устраивает и уровень порядка 3,6%, 
что был продемонстрирован нашей эко-
номикой в 2023 году. При всей успеш-
ности данного уровня его нельзя считать 
«прорывным» по той простой причине, 
что данный масштаб, собственно, сопо-
ставим с общем уровнем роста мировой 
экономики в целом. Соответственно, для 
того, чтобы оставаться в пятерке ведущих 
экономик мира и претендовать на четвер-
тое место по объему ВВП ППС, нам надо 
расти на уровне 5%. А для того, чтобы 
сохранить и приумножить свои позиции в 
долгосрочной перспективе, рост должен 
быть на уровне 7–10%, который, кстати, 
не является фантастикой и демонстриру-
ется некоторыми нашими партнерами по 
БРИКС, например Индией (рост по итогам 
2023 года — 7,3%).

Все это вполне реально и в наших, 
российских условиях, для чего необходи-
мо сочетание эффективности Банка Рос-
сии с подходами и принципами цифрового 
Госплана 2.0. Обозначу лишь некоторые 
принципиальные задачи, которые призван 
решить данный мегарегулятор, если он 
будет сформирован в России.

Во-первых, наращивание денежной 
массы. Повторюсь, без денег экономики 
не существует. В настоящее время в Рос-
сии агрегатор М2 (все деньги в экономике 
в любой форме) составляет около 60% 
ВВП. Что это означает, если выражаться 
простыми словами? По сути это говорит 
о том, что почти половина нашего ВВП не 
отражена в денежной форме, то есть иму-
щество, товары, услуги, блага и ценности 
произведены и существуют, а деньгами 
они почему-то обеспечены не полностью. 
Фактически это малокровие в организме, 
которое, как известно, приводит к нехо-
рошим последствиям. Например, в Китае 
агрегатор М2 составляет порядка 1,5 ВВП, 
иные страны глобального большинства 
также стараются насыщать экономику 
необходимой денежной массой. И здесь 
существует громадное число возмож-
ностей, начиная от госкредитования и 
выпуска государственных облигаций и за-
канчивая целевой эмиссией «окрашенных» 
денег, непосредственно направляемых 
на модернизацию экономики и разви-
тие инфраструктуры в стране. Цифровой 
рубль (третья форма денег), за введение 
которого мы уже здесь похвалили ЦБ РФ, 
тоже является прекрасным инструментом 
повышения объема денежной массы в 
стране.

Почему это сейчас чрезвычайно важ-
но? Все потому, что экономика нуждается 
в инвестиционных ресурсах, а в настоя-
щее время на фоне завышенной ключевой 
ставки и недостаточного уровня агрега-
тора М2 цена инвестиционных ресурсов 
становится фактически неподъемной для 
большинства отраслей и комплексов на-
родного хозяйства.

Вторая задача суперведомства — это 
обеспечение структурной модернизации 
экономики. Понятно, что доля наукоемких 
производств в ВВП должна увеличиваться, 
а процент сырьевого экспорта — сокра-
щаться. Но достичь этого можно, только 
объединив финансово-экономическую по-
литику с реализацией долгосрочных пла-
нов социально-экономического развития. 
Цифровой Госплан 2.0 исходя из поруче-
ний президента (в первую очередь — май-
ских указов) призван определять уровень 
необходимого производства по основным 
отраслям народного хозяйства.

Третья задача «объединенного 
Госплана» — это интеграция финан-
сового, промышленного и научно-
технологического потенциала. Нужно 
помнить о приоритете государственных 
и социальных задач над коммерческими 
или узкоотраслевыми. Маржинальность 
банковского сектора, о которой мы гово-
рили выше, часто происходит на фоне не-
дофинансирования производства, науки 
и инноваций. Синергия задач различных 
отраслей и комплексов и их увязка на 
уровне стратегического развития страны 
позволят создать условия для сбаланси-
рованного развития.

В заключение хочется спросить: на-
сколько данный подход реализуем? На мой 
экспертный взгляд, здесь нет ничего из 
ряда вон выходящего. Значение государ-
ства в экономике растет, принципы стра-
тегического планирования реализуются, 
дискурс вокруг межотраслевых балансов и 
цифрового Госплана уже является реаль-
ностью. Как мне кажется, данные факторы 
могут стать основанием для новой акту-
альной экономической политики в нашей 
стране, если ее реализация будет частью 
ответственности более амбициозного 
Банка России, который, становясь супер-
ведомством в стране, будет помогать до-
стижению стратегических целей по всему 
их контуру. Данные новации могут быть 
реализованы именно сейчас, в период 
определения структуры и состава нового 
правительства и накануне принятия Пре-
зидентом России нового пакта майских 
указов на предстоящую «шестилетку». Ну а 
кто может возглавить этот мегарегулятор 
— это, как говорится, вопрос второй, хотя 
и не менее важный…

РОССИИ НУЖЕН МЕГАРЕГУЛЯТОР
Почему Центробанк надо преобразовать в Госплан
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Еще недавно, в 2016–2018 гг., 
11–12 млн руб. в Москве стоила 
«трешка» даже не у МКАДа, а между 
Третьим транспортным и Садовым 
кольцами. Нет, не экономкласса 
(здесь ставка стартовала от 8 млн 
руб.), а в бизнесе. Теперь же, по 
данным аналитиков, входной билет 
на рынок новостроек бизнес-класса 
обойдется в 11–12 миллионов.

Эксперты «Рынка индикаторов рын-
ка недвижимости» рассказывают, что за 
эти деньги можно подобрать «однушку» 
бизнес-класса или студию в престижном 
районе. Зато можно поселиться, напри-
мер, около «Москва-Сити», в комплексе 
с апартаментами, который строится не-
далеко от набережной Москвы-реки, за 
10,8 млн руб.

Можно подобрать и квартиру в модном 
районе на месте бывшего ЗИЛа. Напри-
мер, купить студию площадью 23 квадрат-
ных метра за 11,7 млн руб. на набережной 
Марка Шагала, между станциями метро 
«Тульская», «Автозаводская», «Технопарк» 
и станцией МЦК «ЗИЛ».

На престижном западе за 11–12 млн 
доступны в основном небольшие по пло-
щади бюджетные предложения. Вот при-
меры: 23-метровая студия за 12,3 млн руб. 
у станции метро «Мичуринский проспект» 
или 22-метровая студия за 12,6 млн возле 
метро «Воронцовская» и «Калужская».

Апартаменты, не имеющие официаль-
ного жилого статуса, традиционно доступ-
нее. Но, к примеру, в Западном округе в 
бизнес-классе с бюджетом 12 миллионов 
сильно не разгуляешься. Максимальный 
метраж студии — «тридцатка».

На севере столицы за 12 млн руб. мож-
но купить жилье максимум в 23 «квадрата», 
да и то с трудом. В основном это студии 
за 12,3 млн руб. Предложения есть в при-
личной отдаленности от станции метро 
«Ботанический сад» (700–1000 метров) и 
в районе Западное Дегунино.

Эксперт по недвижимости федераль-
ной компании «Этажи» Евгения Койкело-
ва рассказывает, что в пределах МКАД в 
бюджет до 11 млн руб. попадает 16% всего 
объема предложения на рынке первичного 
и вторичного жилья в Москве. Если говорить 
про первичный рынок, то в бюджете до 11 
млн руб. можно приобрести даже двухком-
натную квартиру с отделкой от застройщика 
недалеко от станций метро «Алтуфьево», 
«Верхние Лихоборы», «Бульвар Рокоссов-
ского», «Перерва», «Братиславская», «Ко-
жуховская», «Волгоградский проспект», 
«Владыкино», «Ростокино», площадью от 
32,8 до 53 кв. м.

— На вторичном рынке в пределах 11 
млн руб. основная часть предложения, если 
мы говорим про дома, построенные не 
более 5 лет назад с обычным ремонтом 

и хорошей транспортной доступностью в 
пределах МКАДа, приходится на одноком-
натные, а с учетом дисконта — на двухком-
натные квартиры. Если что-то просторнее, 
то здесь или ремонт будет значительно 
хуже, или это будут квартиры в панельных 
домах. За эти деньги можно купить и трех-
комнатную квартиру площадью порядка 
100 «квадратов», но требующую ремонта 
и находящуюся в старом двух- или трех-
этажном доме, — комментирует Евгения 
Койкелова.

Основатель «БЕСТ-Новострой» и 
bnMAP.pro Ирина Доброхотова говорит, 
что студии за 11–12 млн руб. доступны в 
20 проектах Москвы. Половина из них — 
это комфорт-класс, а другая половина — 
бизнес и бизнес-минус. Площадь такого 
предложения, например, в районе Преоб-
раженки — 27–28 кв. м, без отделки. 

В Бутырском районе за 11,6 млн руб. 
предлагается студия в 23 «квадрата» в ЖК с 
квартирами бизнес-класса, которые пред-
лагаются под чистовую отделку.

Однокомнатные квартиры стоимостью 
11–12 млн руб. доступны в 27 проектах Мо-
сквы. В отличие от студий это уже почти все 
проекты комфорт-класса, лишь два проекта 
приходится на бизнес-минус. Например, 
за 12 млн руб. можно приобрести одно-
комнатный лот в комплексе апартаментов 
комфорт-класса в Хорошевском районе. 
Площадь такого предложения в проекте-

реконструкции составляет от 29,5 метра, 
сдается с отделкой.

Квартиру комфорт-класса можно при-
обрести в Западном Дегунине. Это будет 
лот от 28 кв. м, который можно приобрести 
от 11,6 млн руб. под чистовую и с отделкой. 
Квартиру от 11,15 млн руб. можно купить и в 
Отрадном: лот в проекте комфорт-класса, 
площадью 32,5 м, сдается с отделкой.

Двухкомнатные квартиры за 11–12 млн 
руб. предлагаются лишь в 7 комплексах 
Москвы, они относятся к комфорт-классу, 
и только в одном проекте в Зеленограде 
есть в продаже сервисные апартаменты, 
которые укладываются в этот бюджет.

Двухкомнатная квартира площадью 
от 45 «квадратов» предлагается в Южном 
Бутове. Ее стоимость — от 11,45 млн руб., 
под чистовую отделку или без отделки. За 
11,7 млн руб. продается двухкомнатная 
квартира в Куркине площадью 50 кв. м.

— Таким образом, за указанный бюд-
жет в старых границах Москвы доступны 
большей частью предложения в корпусах 
комфорт-класса. Чем больше комнатность, 
тем ниже класс проекта, чем больше доля 
комфорт-класса в выборке, тем меньше 
лотов в данном бюджете доступно и тем 
больше они будут удалены от центра и 
от станций метрополитена, — заключила 
Доброхотова.

Елена СОКОЛОВА.

СВОЕ «ГНЕЗДЫШКО»  
ЗА ДЮЖИНУ «ЛИМОНОВ»
Что можно купить в Москве за 12 млн рублей?

Президент РФ Владимир Путин по-
ручил правительству до 30 июля 
2024 года подготовить предложения 
о предоставлении семьям с детьми 
возможности приобрести с исполь-
зованием льготной ипотеки жилье на 
вторичном рынке в тех населенных 
пунктах, где «жилищное строитель-
ство осуществляется в недостаточ-
ном объеме». До 30 ноября кабмин 
должен «обеспечить реализацию» 
представленных предложений. Об 
этом сообщается на сайте Кремля. 
Кто может получить льготные жи-
лищные ссуды на вторичном рынке 
жилья?

Поручения главы государства не вызвали 
удивления у опрошенных «МК» экспертов. 
Еще в феврале 2024 года Владимир Путин, 
выступая с посланием Федеральному собра-
нию, предложил продлить действие семей-
ной ипотеки, завершающейся в конце июня, 
до 2030 года. При этом президент поручил 
правительству уделять особое внимание 
семьям с детьми до шести лет. Для таких 
семей льготная ставка кредита останется 
прежней — 6%.

Как отметил «МК» директор департамен-
та ипотечного кредитования Est-a-Tet Алек-
сей Новиков, инициатива о распространении 
льготной ипотеки на вторичное жилье рано 

или поздно должна была появиться. На его 
взгляд, такая мера нужна, актуальна и целе-
сообразна, так как она повышает доступность 
покупки квартиры или другой недвижимо-
сти в маленьких населенных пунктах, где 
не развит первичный рынок и представлено 
небольшое количество новостроек. А это 
значит — молодые семьи смогут оставаться 
жить и работать в этих небольших городах 
и поселках. Более того, по мнению Нови-
кова, было бы правильно распространить 
семейную ипотеку на вторичное жилье во 
всех регионах РФ.

Пока речь идет скорее о расширении 
семейной ипотеки (предназначенной для 
семей с детьми), а не льготной ипотеки, ко-
торую может получить любой гражданин, за-
метил «МК» управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. По его словам, 
поддержка спроса на вторичном рынке жилья 
сейчас необходима, так как ставки по ипотеке 
покупателям «вторички» не субсидируются, 
а их рыночный уровень достигает 16,8% го-
довых. При этом рынок новостроек не может 
быть полноценной альтернативой для тех 
покупателей, которые не могут стать доль-
щиками и ждать окончания строительства 
(негде жить, нет денег на аренду).

Готового жилья от застройщиков сравни-
тельно мало, 5–10% от общего числа пред-
ложений первичного рынка. При этом есть 

города, где новостроек мало и для их жите-
лей льготная ипотека на вторичное жилье 
будет актуальной. Весь вопрос лишь в том, 
как будет определяться «недостаточность» 
объемов жилищного строительства. «В го-
родах со слаборазвитым строительством 
многоквартирных домов часто строят много 
индивидуального жилья или потребность 
в новостройках вовсе невысокая, так как 
молодежь уезжает из этих локаций из-за 
отсутствия работы и низких доходов. В по-
следнем случае целесообразность льготных 
кредитов на «вторичку» в таких городах со-
мнительна», — добавил Сырцов. 

По его оценке, в текущей ситуации не 
стоит ждать повышения цен на вторичное жи-
лье из-за распространения льготной ипотеки 
на квартиры в городах с маленьким рынком 
новостроек. В основном это небольшие на-
селенные пункты, в которых спрос на жилье 
вообще слабый. «Многое будет зависеть 
от того, как будут отбираться населенные 
пункты для распространения программы. 
Если она затронет много крупных городов 
(более 100 тыс. жителей), то в них цены на 
вторичное жилье если не вырастут, то ста-
билизируются», — отметил Сырцов.

Как полагает коммерческий директор 
Optima Development Дмитрий Голев, подоб-
ные льготы для граждан не следует вне-
дрять на долгосрочной основе. «Значительно 

правильнее создавать оптимальные условия 
для деятельности девелоперских компаний, 
в частности, снижать плату за смену вида 
разрешенного использования (ВРИ), вводить 
налоговые преференции, поощрять созда-
ние социальной инфраструктуры. Все-таки 
старое вторичное жилье — малоликвидный 
актив, который сложно конвертировать в со-
временную квартиру», — добавил Голев. 

Напомним, в указе Президента РФ речь 
идет о семьях с детьми, других адресатов 
возможной льготной ипотеки на «вторичку» 
пока нет. По мнению Сырцова, если власти 
решат развивать эту программу, то, конечно, 
необходимо включить в нее врачей и учите-
лей, чья нехватка в небольших населенных 
пунктах только обостряется. А льготная ипо-
тека на вторичное жилье может стать фак-
тором, удерживающим социально важных 
специалистов в небольших или депрессивных 
локациях. Можно также расширить действие 
такой ипотеки, с его слов, по возрастному 
принципу, скажем, на молодых россиян в 
возрасте до 30–35 лет, чтобы также стиму-
лировать их не покидать родные города.

По мнению Голева, в перечень льготников 
на вторичном рынке жилья помимо многодет-
ных семей следует включать также врачей, 
учителей инвалидов, тренеров, работников 
ОПК и ветеранов СВО. 

Сергей АРТЕМОВ.
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ЦИФРА 
ДНЯ За 3 млн руб.

перевалил в первом квартале 2024 г. средний ценовой порог на столичные 
машино-места, заявила на конференции «Апрельские тезисы. Недвижимость» 
представитель Росреестра по Москве Лариса Царикаева.

Весной обострился дефицит рабо-
чих кадров на строительных пло-
щадках по возведению новых жилых 
домов, складов и бизнес-центров. 
Несмотря на постоянный рост 
зарплат, застройщикам не хватает 
рабочих рук. Еще хуже ситуация за 
городом. Найти каменщиков и кро-
вельщиков для возведения жилого 
дома сегодня практически невоз-
можно. За квалифицированными и 
опытными бригадами очередь рас-
писана на годы вперед. 

Как рассказала «МК» руководитель ис-
следовательского центра SuperJob Наталья 
Голованова, национальная строительная 
отрасль начала испытывать серьезные за-
труднения с подбором персонала еще в 
ковид. В начале пандемии в РФ было мас-
сово остановлено строительство. Персонал, 
особенно рабочий, нашел себе новые места 
работы: уехал на вахту, перешел на промыш-
ленные предприятия непрерывного цикла, 
которые не останавливали работу в ковид, 
многие мигранты уехали на родину. 

После возобновления строительной де-
ятельности вопрос «где брать кадры» не по-
терял своей остроты. На текущий момент си-
туация с иностранной неквалифицированной 

рабочей силой остается нестабильной. «85% 
строительных компаний испытывают «ка-
дровый голод». В стране демографический 
спад, из-за которого соискательская база 
«стареет». Мужчины закрепились на местах 
и работу меняют неохотно. В т.ч. из-за нали-
чия отсрочки от мобилизации на некоторых 
предприятиях. Компании вынуждены подни-
мать зарплаты. Например, прирост средних 
рыночных зарплатных предложений рабо-
тодателей за год (апрель 2024-го к апрелю 
2023-го) в строительной сфере Москвы со-
ставил 7,9%», — отметила Голованова.

С ее слов, в течение последних 12 

месяцев вакансий в сфере строительства, 
проектирования и эксплуатации недвижимо-
сти по России на рынке труда стало больше 
на 63%. Количество резюме выросло на 35%. 
Конкурс на вакансию на 11% ниже, чем год 
назад. Сейчас строительная отрасль уверен-
но входит в топ-3 сфер с наиболее высоким 
спросом на персонал в апреле 2024-го (в 
порядке убывания количества вакансий). 
Первое место по количеству вакансий за-
нимают промышленные производства. У 
ретейла — третья позиция. 

Аналитик обратила внимание на инте-
ресный тренд — разрыв заработных плат 
между Москвой и регионами сокращается. В 
первую очередь это связано с тем, что ком-
пании, работая в условиях дефицита кадров, 
прикладывают усилия для привлечения и 
удержания персонала. «Особенно зарплаты 
растут у квалифицированных рабочих и во-
дителей/машинистов спецтехники. Однако 
надо понимать, что это сокращение разрыва 
в зарплатах между столицей и регионами не 
носит пока масштабов, которые дали бы нам 
возможность говорить о том, что регионы 
догоняют Москву и могут конкурировать 
с ней. По уровню зарплат с Москвой по-

прежнему могут посоревноваться только 
северные регионы нашей страны: Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий АО, Мага-
дан», — пояснила Наталья Голованова. 

Согласно прогнозам Росстата, улучше-
ния демографической ситуации на рынке 
труда можно ожидать только к 2030 году. А 
значит, кадровый дефицит в стройиндустрии 
надолго. «В нынешних условиях компании 
отказываются от лишних барьеров в найме. 
В частности, стали более открыты для кан-
дидатов без опыта работы, чаще проводят 
обучение персонала. Выпускникам вузов без 
опыта рады 76% строительных компаний. 
Наиболее востребованы сегодня молодые 
специалисты — инженеры», — заключила 
Голованова.

Для того чтобы снизить остроту кадро-
вой проблемы в приоритетных отраслях эко-
номики, правительство намерено развивать 
среднее профессиональное образование. 
В рамках нацпроекта «Кадры» планируется 
до 2030 года модернизировать более 1 тыс. 
колледжей и предоставить доступ к общей 
базе более чем 4 тыс. работодателей, в том 
числе из строительной индустрии.

Сергей АРТЕМОВ.

Специалисты проанализировали 
причины относительно невысокой 
стоимости новостроек в отдельных 
районах Москвы. Серьезных от-
крытий не последовало. В основном 
доступные квартиры расположены 
или за МКАДом, или же в районах, 
неблагополучных по экологии и 
социальному статусу — с высоким 
уровнем преступности, мигрантски-
ми сообществами. Иногда совпада-
ют сразу несколько факторов.

Сначала о районах с самой низкой стои-
мостью квадратного метра. Наименьшая цена 
за «квадрат» зафиксирована в Некрасовке — 
145 тыс. руб. Другое дело, что средняя пло-
щадь квартиры с такой стоимостью весьма 
прилична — 116 квадратных метров, так что 
жилье обойдется в 16–17 миллионов рублей. 
Но вообще, если рассматривать этот район 
без учета Зеленограда, он уже давно остает-
ся наиболее доступным на первичном рынке. 
«Человейники» с их высокой плотностью за-
стройки, удаленность от столицы, слабая 
обеспеченность «социалкой», высокий про-
цент мигрантов — все эти факторы делают 
это направление невостребованным.

Второе место занимает Старое Крюково: 
в нем за 1 квадратный метр просят в среднем 
197 тыс. руб. Это район Зеленоградского 
административного округа, который нахо-
дится на многокилометровом расстоянии от 
основной части Москвы. Впрочем, он поль-
зуется популярностью за счет того, что при 
приобретении недвижимости покупатели 
получают все привилегии, доступные жите-
лям столицы, включая прописку, пониженные 
цены на ЖКХ и полноценное социальное об-
служивание. Квартиры в новостройках здесь 

не такие огромные, как в Некрасовке. Сред-
ний метраж жилья — 58 «квадратов», средняя 
стоимость — 11 миллионов рублей.

Замыкает тройку лидеров Капотня, в 
которой квадратный метр оценивается в 
213 тыс. руб. Район традиционно считает-
ся самым экологически неблагополучным 
в столице из-за близости к жилым домам 
нефтеперерабатывающего завода. Тем не 
менее застройщики не стесняются стро-
ить квартиры весьма приличной площади: в 

среднем 73 «квадрата». Из-за раздутого ме-
тража дешевле, чем за 15 миллионов рублей, 
стать обладателем жилья в новостройках 
Капотни не удастся.

В топ-5 вошли районы Бибирево и 
Бирюлево-Западное — 214,7 тыс. руб. и 
215,6 тыс. руб. за квадратный метр соот-
ветственно. В первом из них продается всего 
один комплекс, который относится к апар-
таментам (можно уложиться в 8 миллионов 
за 37-метровый лот), а сравнительно низкий 

уровень цены во втором (11,5 миллиона за 
54-метровую квартиру) обусловлен плохой 
транспортной инфраструктурой и значитель-
ной удаленностью от центра города.

Что касается доступности новостроек по 
стоимости квартир, главное их достоинство 
— маленький метраж, за счет чего и общая 
цена кажется невысокой. Сам же квадратный 
метр отнюдь не дешев.

Самый бюджетный лот аналитики нашли 
в районе Кузьминки. Квартира площадью 17,7 
кв. м в новостройке стоит 6,2 млн руб. (352 
тыс. руб. за «квадрат» — в 2,5 раза больше, 
чем в Некрасовке). Кузьминки — сложивший-
ся «спальный» район со всей инфраструк-
турой. Из-за плотной застройки в нем нет 
земель под строительство нового жилья. В 
районе представлен один проект, который 
предусматривает реконструкцию старого 
здания.

Второе место занимает Косино-
Ухтомский район — в нем средняя стоимость 
квартиры в новостройке достигает 7,2 млн 
руб. (267 тыс. руб. за «квадрат»), а «бронзу» 
берет еще один район Зеленограда — Силино 
с бюджетом 8 миллионов рублей (297 тыс. 
руб. за квадратный метр).

— В представленных локациях преиму-
щественно экспонируются проекты мас-
сового сегмента, доля клиентов которого 
значительно превышает аудиторию других 
классов жилья. И, безусловно, бюджет по-
купки является одним из основополагающих 
факторов выбора проектов в этом классе, — 
отмечает генеральный директор VSN Group 
Яна Глазунова.

Виктория КРЮКОВА.

НА ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК ЖИЛЬЯ 
ПРИГЛАСИЛИ СЕМЕЙНУЮ ИПОТЕКУ
Кто получит льготы?

РАЗЛИЧИЯ ЕЖЕМЕСЯЧНЫХ ЗАРПЛАТ 
В СТРОЙИНДУСТРИИ В МЕГАПОЛИСАХ
Позиция Москва  Екатеринбург Омск
 Средн. Макс. Средн. Макс. Средн. Макс.

Инженер ПТО 130 000 300 000 95 000 220 000 80 000 180 000
Инженер-проектировщик ОвиК 120 000 180 000 87 000 130 000 72 000 110 000
Инженер-сметчик 130 000 250 000 95 000 180 000 80 000 150 000
Электрогазосварщик 105 000 250 000 90 000 210 000 75 000 180 000
Маляр-штукатур 95 000 180 000 80 000 150 000 70 000 130 000
Электромонтажник 95 000 200 000 80 000 170 000 70 000 140 000

Источник: SuperJob.

ЗелАО
0,3
тыс. лотов

229
тыс. руб. / кв. м.

САО
2,5
тыс. лотов

298
тыс. руб. / кв. м.

СЗАО
1,4
тыс. лотов

336
тыс. руб. / кв. м.

СВАО
3,0
тыс. лотов

325
тыс. руб. / кв. м.

ВАО
2,3
тыс. лотов

335
тыс. руб. / кв. м.

ЮВАО
4,6
тыс. лотов

318
тыс. руб. / кв. м.

ЮАО
2,3
тыс. лотов

335
тыс. руб. / кв. м.

ЗАО
2,9
тыс. лотов

382
тыс. руб. / кв. м.

ЮЗАО
0,9
тыс. лотов

266
тыс. руб. / кв. м.

СТРУКТУРА ПРЕДЛОЖЕНИЯ КВАРТИР И АПАРТАМЕНТОВ 
МАССОВОГО СЕГМЕНТА ПО ОКРУГАМ Г. МОСКВЫ, количество 
лотов и средневзвешенная цена, руб.

Источник: Метриум

СТОИМОСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЙ МАССОВОГО СЕГМЕНТА 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ТИПОЛОГИИ
Кол-во Площадь, кв. м Цена кв. м, тыс. руб. Стоимость, млн руб. 
комн. 
 Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс.

Студия 15,7 24,0 78,0 207,8 367,4 575,1 4,7 8,8 21,5
1-комн. 24,0 37,6 113,6 176,0 342,9 588,5 5,90 12,9 34,5
2-комн. 44,4 57,5 138,9 169,0 313,8 556,1 7,8 18,0 61,8
3-комн. 60,5 79,2 203,8 168,4 291,4 549,5 12,7 23,1 109,4
4-комн. 89,6 105,7 187,8 168,5 253,9 459,3 17,6 26,8 51,9
Итого 15,7 44,1 203,8 168,4 326,1 588,5 4,6 14,4 109,4

Источник: Метриум.

ПОКУПАТЕЛИ КВАРТИР 
ОБХОДЯТ СТОРОНОЙ 
РАЙОНЫ С ГАСТАРБАЙТЕРАМИ
Эхо «Крокуса» накрыло московский рынок 
новостроек

В СТРОИТЕЛЬНУЮ ОТРАСЛЬ 
ПРИШЕЛ КАДРОВЫЙ ГОЛОД
Какие специальности больше других 
зарабатывают?
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различных ритуалах 
«Черного ордена» СС. В идеологическом 

и мистическом центре СС, замке Вевель-
сбург (находится в земле Северный Рейн 
— Вестфалия, в 20 км от немецкого города 
Падерборна), можно и сегодня увидеть этот 
символ в виде напольной мозаики в т.н. Зале 
обергруппенфюреров в Северной башне. И 
точно такой же — на гербе «Азова».

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Замок Вевельсбург, особенно 
его Северная башня, имеет 
довольно зловещую репута-
цию. В 1815 году зимой в баш-
ню ударила молния и выжгла 
ее изнутри. Одновременно 

молнии подожгли две христианские церк-
ви поблизости. Нацисты открыли в замке 
учебный центр для офицеров СС. Злове-
щий рейхсфюрер СС Генрих Гиммлер пре-
давался там медитациям в своем каби-
нете, расписанном древними рунами. А 
в подземельях замка эсэсовцы соверша-
ли свои оккультные ритуалы.

Рунический трезубец отличается от того, 
который изображен на гербе Украины, своим 
начертанием. Он как будто «вырубленный», 
стилизованный под рунические символы. 
Вольфсангель (в РФ был внесен в Федераль-
ный список экстремистских материалов) по-
хож на перечеркнутую латинскую букву N. Этот 
символ широко использовался нацистами в 
годы Второй мировой войны — во 2-й танко-
вой дивизии СС Das Reich, 34-й дивизии СС 
Landstorm Nederland, 4-й полицейской грена-
дерской дивизии СС и еще нескольких более 
мелких нацистских подразделениях.

После Второй мировой войны, когда сва-
стика в Европе была запрещена практиче-
ски повсеместно, различные неонацистские 
структуры использовали этот символ как ее 
замену. Впоследствии и он тоже был в не-
скольких странах запрещен — но на Украине 
активно использовался Социал-национальной 
партией Украины (запрещенная в РФ экстре-
мистская организация) как основной символ. 
Впоследствии, после нескольких расколов 
в этой партии, он использовался Социал-
национальной ассамблеей (неонацистская 
организация, запрещенная в РФ), из которой 
потом выросло Азовское движение. В настоя-
щее время вольфсангель является тактиче-
ским знаком штурмовой бригады «Азов».

— «Азов» ведь начинался в Харькове с 
достаточно маргинальной организации, 
полукриминальной группировки, которая 
использовалась местными начальниками, 
олигархами для решения каких-то своих 
вопросов. Как получилось, что он вырос 
до таких масштабов? 

— В истории известны примеры, когда 
организация начинала как маргинальная, 
а потом превращалась в монстра, который 
сокрушал основы государства, — Национал-
социалистическая партия Германии, напри-
мер. «Азов», вернее, тогда еще Социал-
национальная ассамблея или «Патриот 
Украины» Андрея Билецкого (террористи-
ческая организация, запрещенная в РФ), 

принимал самое активное участие в составе 
боевиков «Правого сектора» (запрещенная в 
РФ террористическая организация) в госпе-
ревороте 2014 года в Киеве. С начала граж-
данской войны на востоке Украины они в ней 
участвовали как самая сплоченная, хорошо 
организованная, обученная группа. На их 
руках — кровь участников русского сопротив-
ления в Мариуполе, милиционеров, которые 
пытались противодействовать захвату города 
бандеровцами в 2014 году. На их руках — кровь 
одесситов 2 мая. Они уже давным-давно не 
маргиналы. Неправильно называть их «экс-
тремистами и радикалами». Мы имеем дело 
с очень серьезной структурой.

— Какую роль в их становлении сыграл 
Арсен Аваков? 

— Аваков участвовал и финансово, и осу-
ществлял политическую «крышу». «Азов» был 
создан весной 2014 года как добровольческий 
батальон, а в ноябре того же года стал под-
разделением Национальной гвардии Украины, 
которая входила в состав МВД. Министром 
внутренних дел был Аваков. Он и крышевал 
«Азов». Не знаю, по идейным соображениям, 
по финансовым или потому, что ему так сказа-
ли, но факт остается фактом. Руками «Азова» 
он решал в том числе какие-то свои финансо-
вые вопросы, вопросы зачистки неугодных, 
контроля улицы боевиками во время каких-то 
протестных акций. Уничтожение неугодных, 
«эскадроны смерти»… Было два «эскадрона», 
действующих отдельно. Один — из «азов-
цев», а второй — так называемая С14 (неона-
цистская террористическая организация, 
запрещенная в РФ), контролируемая Служ-
бой безопасности Украины. Это тот самый 
«эскадрон смерти», который ответственен 
за убийство Олеся Бузины.

Для Авакова это были очень удобные ре-
бята, и они в принципе делали все, что он им 
скажет. Благодаря Авакову боевики «Азова» 
становились и руководителями полицей-
ских подразделений после реформы МВД. 
Один из нацистов стал даже начальником 
уголовного розыска Киева. Они занимались 
и рейдерскими захватами предприятий. В 
Харькове, например, «азовцы» контролиро-
вали весь похоронный бизнес. И захватили 
они этот контроль в результате целой серии 
войн, где их интересы в том числе входили в 
противоречие с интересами местного СБУ. 
Но в итоге победили «азовцы». А вы говорите, 
маргиналы… 

— Правильно ли называть «Азов» укра-
инскими националистами?

— Нет, они не украинские национали-
сты, они именно нацисты. Между национал-
социализмом и национализмом — пропасть. 
Националисты — это люди, которые живут 
здесь и сейчас, которые заботятся о своей на-
ции, хотят, чтобы их нация развивалась, чтобы 
ей ничего не угрожало. В национализме нет 
ни расизма, ни антихристианства. А нацизм 

изначально базировался на расизме и анти-
христианстве. Нацистов абсолютно не волнует 
сегодняшний день. Они строят свой идеаль-
ный образ будущего. Как говорит Билецкий, 
сегодня они в этом «горниле пожарищ» соз-
дают «новую нацию, еще доселе невиданную». 
Конечно, невиданную, потому что никаких 
украинцев, как мы с вами понимаем, никогда 
не было. Это попытка насильственного пере-
форматирования русских людей Юга России. 
Из них они пытаются сделать управляемую 
массу, которую должны возглавить истинные 
«воины света», воины черного солнца, кото-
рые поведут эту человеческую массу к тому 

идеальному будущему, где всем будут 
править воины, а остальные будут им 
подчиняться.

— И это не просто идеи, 
которые родились в голо-
вах каких-то сумасшед-
ших, — это задача, кото-
рая сознательно ставится 
какими-то структурами на 
Западе в практической 
плоскости?

— Эта задача ставится 
структурами на Западе на 
протяжении последнего 

столетия. Украинство активно 
стали поддерживать в Австро-
Венгрии и кайзеровской Германии 
еще накануне Первой мировой 
войны. Это доказанные факты, 
их никто не отрицает, даже сами 
идеологи украинского нацио-
нализма. Задача — расколоть 
русский народ и нанести Рос-
сии удар изнутри, создать очаг 
напряжения внутри русской 
нации по линии «украинцы–
русские». Это впоследствии 
активно развивалось немец-
кими национал-социалистами. 
Бандеровцы — это практиче-
ски была нацистская агентура, 
они же приехали в немецком 

обозе. Шухевич был кадровым 
сотрудником германской разведки. Это не 
порождение какой-то «кремлевской пропаган-
ды» — это реальный факт. Так это работало в 
Первую мировую, во Вторую мировую, и эту 
самую публику активнейшим образом исполь-
зовали и после Второй мировой войны. И ее 
используют после развала Советского Союза. 
Единственное отличие — что эта работа по 
превращению русских в откровенно нерусских 
ведется уже с помощью целой государствен-
ной машины страны под названием Украина. С 
1992 года там полностью поменялись учебные 
программы, начиная с 1-го класса и заканчи-
вая высшей школой, и меняли эти программы 
на основании разработок, которые велись в 
Канаде и Соединенных Штатах при помо-
щи так называемой диаспоры. А диаспора 
там вся сплошь пронизана бандеровщиной, 
мельниковщиной и прочим укронацистским 
отребьем.

— Да, но «Азов» идет дальше обычной 
бандеровщины…

— «Классические» бандеровцы в итоге 
проиграли Билецкому, потому что бандеров-
цы — это западенцы, их по большому счету 
Центральная и Восточная Украина мало ин-
тересовали. А сторонникам Билецкого не 
нужна никакая Западная Украина: им нужна 
империя на обломках русской цивилизации. 
Они искренне считают себя авангардом «бе-
лого» западного человечества, уверены, что 
они избранные, истинные арийцы. И в этом 
пожаре лишний «биологический мусор» дол-
жен погибнуть. Все это к национализму ну 
никакого отношения не имеет.

Неоязычество так называемое, которое 
они проповедуют, у них тоже своеобразное. 
Это какая-то немыслимая мешанина славян-
ских и скандинавских верований, символов, 
богов… Основной смысл состоит в том, что 
христианская мораль вредна для «здоровья 
нации», которую они собираются построить. 
Поэтому нельзя на нее опираться, нельзя ею 
руководствоваться. Основной постулат хри-
стианской морали — «не убий» — он вообще 
здесь не работает, потому что они практикуют 
в том числе и человеческие жертвоприно-
шения. Есть факты, это подтверждающие. 
Пленный «азовец», сидевший в Еленовке, 
рассказывал, как он сам себе пускал кровь 

и молился своим богам, чтобы они помогли 
ему во время обороны «Азовстали»… Основ-
ная задача этой идеологии — освобождение 
конкретного человека от «пут» современной 
христианской морали.

— Человеческие жертвоприношения 
— это доказанный факт?

— Они, естественно, это все отрицают. Но 
есть свидетельства. Например, есть факт, что 
их верховный волхв резал себе руки во время 
установки статуи Перуна и лил собственную 
кровь в яму, куда втыкали этот идол. Можно 
сказать, что он же свою кровь льет. Но это в 
любом случае человеческая кровь. Это все 
равно жертвоприношение. Это он под камеру 
свою кровь льет, а что он делает не под каме-
ру? Можно только догадываться…

То, что они делали с нашими пленными 
в первые дни конфликта, тоже доказывает, 
что здесь работает уже совершенно другая 
система управления психикой. Боевиков в 
«Азове» целенаправленно долго готовили к 
тому, чтобы они вот эту грань переходили до-
статочно легко. Есть показания свидетелей, 
что в пресловутую «библиотеку» в Мариу-
поле специально привозили новобранцев-
«азовцев» для того, чтобы они, например, 
группами забивали насмерть заключенных, 
которые были отобраны для этого. Это было 
что-то типа инициации.

— Специально обучают молодых 
людей убивать на реальных живых 
людях?..

— Это все предстоит еще только рас-
следовать, в этом надо разбираться. Напри-
мер, некоторые бывшие сотрудники Главного 
управления МВД по городу Киеву говорят, что 
они находили еще в 2015–2016 годах трупы 
бомжей — убитых, зарезанных, забитых… Есть 
предположение, что этим занимались моло-
дые неонацисты с целью подготовки своих 
кадров. То есть они отлавливали бродяг, и для 
того, чтобы пройти инициацию, нужно было 
новобранцу этого бродягу убить. Таких пока 
неподтвержденных данных — достаточное 
количество, но это предстоит после освобож-
дения территорий детально расследовать.

Нацисты — это совершенно другое вос-
приятие мира, нам сложно их понять. Это аб-
солютное равнодушие к человеческой жизни, 
к чужой боли, полное отсутствие эмпатии. Я 
участвовал в допросе одного человека: он 
русский, с русскими именем и фамилией, из 
Донецка, закончил школу в 2016 году, уехал 
в Киев. В 2017-м прошел срочную службу, в 
2019-м поступил в «Азов» добровольцем. Мы 
с ним беседовали в 2022 году — буквально на 
днях бомбили центр Донецка, крытый рынок. Я 
говорю: «Ты, судя по твоим документам, школу 
заканчивал там, рядышком, — ты не думаешь, 
что твоих могли зацепить?» Он говорит: «У 
меня там нет моих». Я говорю: «Как нет, у тебя 
там мама с папой живут!» Отвечает: «Мама с 
папой — живут. А моих там нет».

— Вы не с одним, видимо, там бесе-
довали. Какое впечатление от общения 
с ними?

— Люди с абсолютно промытыми моз-
гами, действительно перешедшие грань. 
Превратившиеся из русских в «вырусь». И 
вот этого они нам никогда не простят. Эти 

люди будут ненавидеть нас до последнего. 
Потому что предательство своих, убийство 
своих — один из самых страшных грехов. Это 
абсолютно ломает человеческую психику. И 
они на тех, кто не разделяет их взгляды или не 
готов выполнять их приказы, смотрят даже не 
как на насекомых, а как на неодушевленные 
предметы.

Вот пример. Военнопленные из 36-й бри-
гады морской пехоты показали, что «азовцы» 
занимались расстрелами их сослуживцев. В 
итоге удалось установить тех, кто это делал. 
Они тоже оказались в нашем плену. И они при-
знались, что действительно расстреливали 
своих же, украинских военнослужащих якобы 
за отказ выполнять приказ. Но на самом деле, 
скорее всего, им просто это доставляло удо-
вольствие. 36-я бригада — это армия, «Азов» 
— это Национальная гвардия, МВД. Одни 
другим не подчиняются и приказы друг друга 
выполнять не обязаны. На каком основании 
они отдавали им приказы?..

— Может быть, там какую-то роль сы-
грали наркотики?

— Не было никаких наркотиков в этом 
случае. Там все гораздо серьезнее. Там очень 
серьезная психологическая обработка. И 
потом, надо учитывать, что в «Азов» люди 
приходят добровольно. Это их осознанный 
выбор. Причем по рекомендациям, из каких-то 
гражданских организаций. Человек состоял в 
нацистской структуре, неважно в какой — «Бе-
лый молот», «Гражданский корпус», «Правый 
сектор» (террористические организации, за-
прещенные в РФ)… Он себя в какой-то груп-
пировке зарекомендовал, захотел проходить 
службу в «Азове», его туда отправили. Там 
очень жесткая психологическая обработка, 
человека за любое неповиновение избива-
ют, но зато он потом получает возможность 
в свою очередь применять насилие. То есть 
люди с определенными психопатическими 
установками там себя находят, они попадают 
в свою «стаю».

Проблема в том, что эти психопатиче-
ские установки навязываются постепенно все 
большему количеству в принципе нормальных 
людей, и они становятся точно такими же 
психопатами в итоге. Их начинают радовать 
сцены с пытками и убийствами пленных, пыт-
ки и убийства гражданских людей, которых 
обвиняют в том, что они симпатизировали 
русским, будучи сами русскими. Надо по-
нимать, что эта идеология «выруси», когда 
вы осознанно переходите в противополож-
ный лагерь, и ваша задача — уничтожить все 
русское, предполагает отношение к русским 
как к неодушевленным предметам. Они же 
не случайно нас называют «биологическим 
мусором», «орками»… То есть убивать нас 
им не зазорно.

— В этой психологической подготовке 
играют роль специалисты из иностранных 
спецслужб?

— Конечно, с самого начала с ними ра-
ботали именно представители иностранных 
спецслужб. «Азовцы» в лагерях в Львов-
ской области и Великобритании проходили 
обучение при помощи инструкторов из Ка-
нады, Великобритании, Швеции и даже из 
Австралии.

— На днях был скандал: «Азов» отка-
зался выполнять приказ командующего 
и выдвигаться на передовую под Часов 
Яр…

— До Авдеевки эту 3-ю бригаду особо 
нигде и не задействовали. Использование 
в Авдеевке тоже показало ее очень низкую 
боеспособность. Эти нацисты на эсэсов-
цев похожи только своей беспредельной 
жестокостью. Они хороши для карательных 
операций, они подходят для уничтожения 
безоружного населения. Они даже для борь-
бы с партизанами в нынешних условиях ма-
лопригодны, а всякий раз, когда их пытаются 
использовать в реальных боевых действиях, 
для них это заканчивается катастрофой. Это 
неслучайно. Люди пропагандируют пере-
ход в вальгаллу, но сами в эту вальгаллу 
совершенно не торопятся и не стремятся, 
хотя других готовы массово туда отправлять 
без разбора.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

СТОП-ТЕРРОР
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Шансы ВСУ удержать Часов Яр 
на Артемовском направлении 
тают с каждым днем. Украинское 
командование вынуждено было 
расформировать еще одну бригаду, 
солдаты, которой на этом участке 
обороны массово сдались в плен. 
Примерно то же самое произошло 
зимой в Авдеевке, где фронт ВСУ 
рухнул после оставления позиций 
рядом подразделений. 

По словам военного эксперта с боевым 
опытом, бывшего разведчика, полковника Ана-
толия Матвийчука, киевский режим вынужден 
заниматься «каннибализмом» в масштабах 
ВСУ, расформировывая одни части и бросая 
их личный состав и технику на восполнение 
потерь в других бригадах. Эта мера, отметил 
эксперт, выглядит как шаг отчаяния.

Российская армия продолжает продви-
гаться в Часовом Яре. По последним данным с 
передовой, наши бойцы зашли в микрорайон 
Канал и двигаются по улице Олега Кошевого. 
Бои ведутся в районе продовольственного 
рынка.

Тем временем командование ВСУ пы-
тается экстренно решить вопрос с «поплыв-
шим» фронтом. Напомним, ранее Зеленский 

в интервью западным СМИ пожаловался на 
неких предателей, которые оставили свои по-
зиции и массово сдались в плен, что обрушило 
оборону. Он не стал называть подразделение 
— тем не менее удалось выяснить, что речь 
идет о сдавшихся в Авдеевке в плен солдатах 
25-й аэромобильной бригады ВСУ. Они пошли 
на этот шаг после бегства своих командиров 
из Авдеевки, а высшее командование отказало 
в эвакуации.

«То же самое скоро будет в Часовом Яре. 
Точнее, уже началось. Старшие командиры 
ВСУ, бросив личный состав, свалили на пункты 

эвакуации за западной окраиной города, 
бросив парней на «передке» без эвакуации 
и связи», — сообщают с мест.

Скорее всего, речь о 67-й отдельной ме-
ханизированной бригаде ВСУ, которая была 
создана еще в 2022 году на базе доброволь-
ческого украинского корпуса «Правый сек-
тор» (признан террористическим и запре-
щен на территории России). Солдаты этого 
подразделения оставили позиции и технику 
в микрорайоне Канал и южнее Часова Яра, а 
их командиры эвакуировали штаб в западную 
часть города.

После бегства военнослужащих главком 
ВСУ Сырский решил расформировать обе бри-
гады, солдаты которых отказались выполнять 
свой воинский долг, — 25-ю аэромобильную 
бригаду, бойцы которой из нескольких бата-
льонов сдались недавно в плен (порядка 200 
человек), и 67-ю бригаду ВСУ.

Ранее в одной из социальных сетей сол-
даты 67-й бригады подтвердили, что начался 
процесс перевода в другие воинские части 
всех командиров и бойцов, которые являются 
ее боевым остовом. По их словам, не исключе-
но возбуждение уголовных дел по обвинению 
в невыполнении боевых предписаний.

Местные СМИ отмечают: в результа-
те проверки 67-й бригады выяснилось, что 

командование плохо относилось к тем, кто 
перевелся из других частей во время недавне-
го пополнения. В частности, новобранцев на-
зывали «пиксельными», первыми отправляли в 
бой, а неопытные солдаты теряли позиции.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, расформирование подразде-
лений — это практика многих армий мира, в 
том числе и ВСУ.

— Бригады, воинские соединения или 
части после разгрома, как правило, восста-
навливаются в прежнем штатном составе или 
не восстанавливаются вообще, — говорит 
эксперт. — Но я полагаю, что в случае с бри-
гадами ВСУ восстанавливать там уже нечего. 
Потому что утилизация личного состава до-
стигла критического уровня.

По словам Матвийчука, ВСУ теперь оста-
ется заниматься «каннибализмом»: расфор-
мировывать одни части, а личный состав, 
военную технику и вооружение передавать 
на пополнение других частей.

— То, что сейчас происходит с личным со-
ставом ВСУ, говорит о сломленном моральном 
духе. Все больше солдат противника начинают 
понимать, что дальнейшее пребывание на 
поле боя — это верная смерть, и чтобы остать-
ся живым, остается только сдаться в плен.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ
НАЦИЗМА

а прошлой неделе третья штурмовая бригада «Азов» 
(террористическая организация, запрещенная в РФ) отказалась 
выполнять приказ главкома Сырского по удержанию Часова 
Яра. Штурмовики покинули район боевых действий, повторив 
трюк, который они провернули ранее под Авдеевкой. Тогда 
«азовцы» бежали с позиций, обгоняя военную технику и получив 

прозвище «третья беговая». И тем не менее на Украине эта радикальная 
группировка считается одной из самых грозных сил. В чем же ее секрет?

«Там нет моих», — сказал 
«азовец», у которого 

в Донецке жили 
родители

«КАННИБАЛИЗМ» ВСУ:
РЕЦЕПТ ОТ СЫРСКОГО

В украинской армии В украинской армии 
расформированные расформированные 

части используют части используют 
для пополнения для пополнения 

потерьпотерь

 «Азов» возник из небольшой харьковской 
криминальной группировки. От других банди-
тов будущие «азовцы» отличались идейностью. 
Их идеологией был нацизм. Сегодня «Азов» не 
просто военное подразделение — это целая 
сеть организаций, охватывающая всю терри-
торию Украины. О том, кто и с какой целью 
создавал и продвигал «Азов», мы поговорили 
с политологом Алексеем Кочетковым.

 — После событий в Мариуполе на 
«Азовстали» казалось, что про «Азов» мы 
больше никогда не услышим. К сожале-
нию, он, судя по всему, возродился. Что 
представляет собой «Азов» в настоящее 
время?

 — Неправильно думать, что после «Азов-
стали» они канули в Лету. То подразделение 
— полк «Азов», который был заблокирован 
на «Азовстали», — лишь его незначительная 
часть. Его идейные последователи очень ши-
роко представлены в Вооруженных силах 
Украины. Но главное, что помимо военного 
крыла у «Азова» есть и политическое, в виде 
партии «Национальный корпус» (запрещен-
ная в РФ экстремистская организация). Это 
как, например, Ирландская республиканская 
армия (ИРА) и партия «Шинн Фейн», выступаю-
щая за выход Северной Ирландии из состава 
Великобритании: ИРА — это военная, террори-
стическая организация, а «Шинн Фейн» — ее 
политическое крыло.

Политическое крыло «Азова» очень раз-
ветвленное. Представительства «Националь-
ного корпуса» еще до СВО присутствова-
ли практически во всех районных центрах 
Украины. Там у них были штаб-квартиры, 
работали всевозможные программы — про-
пагандистские, обучающие. Были специ-
альные программы по работе с молодежью, 
студентами, пенсионерами, творческой 
интеллигенцией…

«Азов» — очень мощная структура. А то, 
что мы видели на «Азовстали», — просто не-
значительная его часть, верхушка айсберга. 
Сейчас существует третья штурмовая бригада 
Национальной гвардии Украины, сформиро-
ванная из боевиков «Азова», которая понесла 
серьезные потери в Авдеевке. Планируется, 
что со временем она должна перерасти в 
корпус. Я думаю, что еще до СВО на Украине 
было несколько десятков тысяч людей, так или 
иначе аффилированных с этим движением.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Партия «Национальный кор-
пус» официально была созда-
на 14 октября 2016 года, в 
очередную годовщину со дня 
образования Украинской по-

встанческой армии (террористическая 
организация, запрещенная в РФ). Главой 
партии был избран Андрей Билецкий (вне-
сен в реестр террористов и экстремистов 
Росфинмониторинга). У партии есть мо-
лодежное крыло — «Юношеский корпус» 
(запрещенная в РФ организация). При нем 
функционирует сеть детских лагерей, 
охватывающая всю страну. Главный ла-
герь «Азовец» расположен в Киеве, в райо-
не Оболонь. Для студентов есть военно-
патриотический клуб «Авангард». Для 
подготовки специалистов по идеологи-
ческому воспитанию была открыта «школа 
хорунжих». Интересно, что официальная 
церемония открытия этой «школы» про-
ходила в 2017 году на капище Перуна на 
территории базы «Азова» в Мариуполе. 
Теперь, естественно, нет ни базы, ни 
капища…

— Они берут в свои лагеря детей чуть 
ли не с 8 лет, кажется?

— Да, там все поставлено на широкую 
ногу. Изначально эта структура имеет очень 
тесные связи с ЦРУ, и это не кремлевская 
пропаганда — это факт. Человеком, который 
отвечал в «Национальном корпусе» за финан-
сирование, за контакты с западными спец-
службами, был пресловутый Роман Зварич 
— установленный сотрудник Центрального 
разведуправления, гражданин Соединенных 
Штатов. Так что эта структура очень серьез-
ная. Работают с ней и разрабатывали для 
нее специальные программы, в том числе по 
работе с молодежью, люди из очень серьезных 
организаций, поэтому не надо к ним относить-
ся как к каким-то маргиналам. Я участвовал 
в Еленовке в допросах пленных «азовцев». 
Чувствуется, что все они прошли очень хоро-
шую психологическую подготовку на случай 
плена. Они очень четко отвечают на вопросы, 
многие из них обладают высокой стрессоу-
стойчивостью. Обычная общественная ор-
ганизация просто не способна организовать 
такую подготовку. У нее и специалистов нет, 
чтобы проводить такую работу с обычными, 
рядовыми членами.

— Вы много занимались «Азовом» и 
даже книгу написали: «Черное солнце 
Украины». Почему черное солнце? Какое 
значение имеет этот символ в «Азове»?

— У «Азова» изначально было три основ-
ных символа. Это рунический трезубец, 
вольфсангель («волчий крюк») и черное солн-
це. Оккультный символ заимствован идеоло-
гами «Азова» у немецких эзотериков конца 
19-го — начала 20-го века. Первым этот сим-
вол ввел в оборот немецкий эзотерик Гвидо 
фон Лист. В дальнейшем его использовали 
немецкие нацисты, точнее, верхушка СС, в 

Обряд поклонения 
идолу Перуна.

С «Азовстали» радикалы 
выходили присмиревшими.
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Событие, произошедшее 120 лет 
назад на далекой азиатской окраине, 
сильно «тряхнуло» не только Россию, 
но и Западную Европу, Америку. 
В разгар русско-японской войны 
неподалеку от морской базы Порт-
Артур при взрыве от вражеской мины 
броненосца «Петропавловск» погиб 
находившийся на нем всемирно из-
вестный живописец-баталист Васи-
лий Верещагин.

Можно назвать этого человека 
художником-воином. Трудно отыскать дру-
гие примеры того, как мастер кисти и каран-
даша не просто делает зарисовки, находясь 
поблизости от разворачивающихся боевых 
действий, но даже принимает в них непо-
средственное участие. У Василия Васильевича 
такое случалось.

Он прошел три военные кампании. Летом 
1868 года, будучи прикомандирован к штабу 
генерал-губернатора Туркестана в качестве 
художника-летописца, Ве-
рещагин cтал участником  
обороны Самарканда, 
осажденного «скопищами 
бухарцев». Ход событий 
заставил его не только 
взять в руки оружие, но 
фактически возглавить 
контратаку защитников цита-
дели. За это 25-летний храбрец, имевший 
тогда чин прапорщика, получил орден Святого 
Георгия IV степени. Так что в одном из самых 
великолепных залов Большого Кремлевско-
го дворца — Георгиевском — среди сотен 
увековеченных на стенах имен георгиевских 
кавалеров есть и такая надпись: «Василий 
Васильевич Верещагин». 

В 1877-м, едва узнав о начале войны с 
Турцией за освобождение балканских славян, 
художник не раздумывая покинул свою ма-
стерскую и отправился в действующую армию. 
Там находился в самой круговерти сражений, 
делая наброски на страницах альбома прямо 
под вражеским обстрелом. 

Следующую военную командировку Ма-
стер выхлопотал себе уже находясь в солид-
ном возрасте. Весной 1904-го он уехал на 
Дальний Восток, где Россия схлестнулась с 
атаковавшей ее Японией, которая очень хотела 
прирасти новыми колониями. Верещагин до-
брался до тогдашнего центра боевых действий 
на суше и на море — прибрежной крепости 
Порт-Артур. 

Увы, третья по счету армейская страда 
художника оказалась для него роковой. От-
правившись 31 марта (13 апреля) в море на 
корабле «Петропавловск», возглавлявшем 
очередной рейд русской эскадры, Василий 
Васильевич погиб вместе с почти 600 членами 
экипажа после взрыва японской мины под 
килем этого броненосца. По свидетельствам 
спасшихся моряков, в последние минуты сво-
ей жизни Верещагин, находясь на мостике 
флагмана, делал наброски открывавшейся с 
высоты панорамы строя боевых кораблей… 

Этот человек стал одним из признанных 
классиков отечественной живописи. Вереща-
гинские картины выставлены в крупнейших 
наших музеях — Русском, Историческом, Тре-
тьяковке... Его «Апофеоз войны» известен 
каждому еще со школьной скамьи. Мне всегда 
казалось, что создатель эпического полотна 
— персонаж из очень-очень далекого уже 
прошлого, но однажды…

После очередной публикации в «МК» за-
звонил редакционный телефон: «Вы писали 
о цикле картин Василия Верещагина «Война 
1812 года»? Хотел бы сделать уточнение на 
основании имеющихся у меня сведений. 
Дело в том, что я внук художника». Так мы по-
знакомились с Александром Плевако. Потом 
было несколько встреч с этим замечательным 
человеком (который, увы, скончался летом 
2021-го). И его рассказы про великого предка-
живописца. Александр Сергеевич родился 
четверть века спустя после гибели Вереща-
гина, но он на протяжении многих лет скрупу-
лезно собирал сведения о родном дедушке и 
даже поучаствовал в «открытии» одной из его 
исчезнувших было картин.

Кое-что из услышанного от А.С.Плевако 
публикуем сегодня.

«Писал свои картины, 
выплакивая их»

«В блистательной плеяде живописцев, 
которых Россия XIX века подарила миру и 
которые принесли ей славу и уважение, Васи-
лий Васильевич Верещагин занимает особое 
место, — подчеркнул Александр Сергеевич. 
— Он известен во всем мире как первый из 
великих художников, который открыл людям 
истинное — страшное! — лицо войны. Мой 
дед посвятил свою поистине подвижниче-
скую жизнь тому, чтобы убедить всех вокруг 
в необходимости отказаться от столь жесто-
кого способа решения возникающих между-
народных, межгосударственных проблем. 
Именно поэтому его еще при жизни назвали 
«апостолом мира»...»

Впрочем, такая позиция Мастера далеко 
не всем нравилась. Среди оппонентов оказа-
лись самодержцы российские.

А.Плевако: «Первая гроза над головой 
Василия Верещагина пронеслась в 1874 году, 
когда в столице с триумфом демонстриро-
валась его Туркестанская серия — итог на-
пряженнейшей семилетней работы. Как сви-
детельствовал известный художественный 
критик В.В.Стасов, выставку «толпа целый день 
брала точно приступом. В продолжение дня 
полиция много раз принуждена была замыкать 
двери выставки и впускать по очереди только 
известную массу людей, иначе всякий раз на-
верное было бы раздавлено много людей». 

Наиболее впечатляли публику впервые 

демонстрируемые в цикле «Варвары» карти-
ны на военную тему — «Нападают врасплох», 
«Окружили, преследуют», «Представляют 
трофеи», «Забытый», «Торжествуют», «Апо-
феоз войны»… Многие из посетителей были 
восхищены талантом художника, искренне 
переживая все, что он им показал. Но стали 
появляться и иные оценки. «Тут все ужасы, 
представляющие в целом неблагоприятные и 
для нашего самолюбия нелестные события», 
— отмечал цензор А.И.Никитенко. Некоторые 
господа высказывались в том смысле, что на 
храброе туркестанское воинство брошена 
тень, что все у художника — клевета, поро-
чащая армию.

Император Александр II посетил выставку 
со своей семьей, что являлось событием неор-
динарным и поэтому вызвало немало толков, 
слухов. Тот же А.И.Никитенко передавал: «Гово-
рят, государь был особенно недоволен двумя 
или тремя картинами, которые и сняты».

Последовавшая травля в печати доби-
ла Верещагина. Нервы его не выдержали, и, 
находясь в подавленном состоянии, он сжег 
особо ненавистные «верхам» картины «За-
бытый», «У крепостной стены», «Окружили. 
Преследуют». 

Стасов позднее вспоминал: «В то самое 
утро Верещагин пришел ко мне и рассказы-
вал, что он только что сделал. На нем лица не 
было, он был бледен и трясся. На мой вопрос 
«зачем?» он ответил, что «этим дал плюху тем 
господам».

Желая свести на нет скандал вокруг со-
жжения картин Верещагиным, императорская 
семья решила продемонстрировать обществу 
благожелательное к нему отношение. Акаде-
мия художеств, возглавляемая великим князем 
Владимиром Александровичем, оказывает 
художнику невиданную честь, присвоив — 
минуя ряд предыдущих ступеней в иерархии 
— звание профессора. По прошествии не-
скольких месяцев газета «Голос» опубликовала 
переданный через В.В.Стасова ответ моего 
деда, вызвавший «ужасную бурю»: «Я, считая 
все чины и отличия в искусстве безусловно 
вредными, начисто отказываюсь от этого зва-
ния. Верещагин». В то время это было актом 
большого гражданского мужества.

Творческим кредо Василия Васильевича 
всегда являлся принцип «погружения в боевые 
действия». Художник полагал: чтобы «дать 
обществу картины настоящей, неподдельной 
войны… нужно самому все прочувствовать и 
проделать, участвовать в атаках, штурмах, 
победах, поражениях, испытать голод, холод, 
болезни, раны… Нужно не бояться жертвовать 
своею кровью, своим мясом, иначе картины 
мои будут «не то»…»

Именно поэтому Верещагин поспешил 
отправиться в войска, едва лишь начались 
военные действия на Балканах между Россией 
и Турцией в 1877 году. 

А.Плевако: «Однажды дед уговорил своего 
давнего приятеля мичмана Н.И.Скрыдлова 
взять его на миноносец «Шутка», который, 
следуя по Дунаю, атаковал огромный турец-
кий корабль. В ходе этой отчаянно смелой 

операции оба они были 
тяжело ранены. (Как сообщало 
«Новое время», одна из зарубежных газет по 
этому поводу «напечатала недавно, что потеря 
Верещагина равнялась бы для нас проигрышу 
большого сражения».) Такой подвиг прославил 
их как героев этой столь популярной тогда 
войны. Сам российский император счел не-
обходимым лично посетить бухарестский го-
спиталь, где лежали Скрыдлов и Верещагин. 
Но высочайший визит продемонстрировал 
лишний раз предвзятое отношение монар-
ха к художнику. Сопровождавшие государя 
отметили, что мичману Александр II вручил 
Георгиевский крест и при этом, обращаясь к 
лежавшему на соседней кровати художнику, 
заметил: «А тебе не надо, у тебя уже такой 
есть…»

После выздоровления Василий Василье-
вич вновь отправился в действующую армию». 
Большую часть времени Верещагин проводил 
там ближе к передовой. Вместе с солдатами 
и офицерами Василий Васильевич испытал 
все трудности зимнего перехода через Бал-
каны. Он стал свидетелем важнейшей для 
хода войны победы русских войск на Шипке 
у деревни Шейново. 

Все, что удалось увидеть в разгар боевых 
действий, художник старался запечатлеть на 
бумаге — порой прямо под огнем неприятеля. 
Об этом он упомянул в одном из писем Стасо-
ву: «Только что воротился с Шипки. Хорошая 
позиция, нечего сказать: обстреливается с 
трех сторон и пулями, и гранатами, и бомба-
ми… где ни остановишься порисовать, всюду 
сыплются свинцовые гостинцы. Выбрал я раз 
себе укромное местечко… Сел писать… «до-
лину роз», как с грохотом граната… Обдало 
пылью, однако, думаю, врешь… — дорисую. 
Через 2 минуты новая граната — и меня и 
палитру с красками совсем засыпало чере-
пицею и землею».

Несколько месяцев, проведенных в об-
становке военных действий, дали Верещагину 
богатейший материал. Впрочем, не обошлось 
без досадных потерь. 

А.Плевако: «Дед не мог забыть пропажу 40 
этюдов, которые, рискуя жизнью, буквально 
под огнем написал во время русско-турецкой 
войны. Они были потеряны из-за безответ-
ственности директора плевненского госпи-
таля Суковенко, обещавшего доставить их в 
Свиштов на квартиру Верещагина. «Множе-
ство чудесных картин из времени движения 
гвардейского отряда Гурко по Балканам было 
загублено этой пропажей. В голове моей они 
остались, — вспоминал художник, — но пере-
дать их на полотне без этюдов оказалось не-
возможно. Были наброски битв под Правцом, 
под Шандовником и другие». 

Те  з а р и с о в-
ки, этюды, что со-

хранились, пред-
стояло использовать 

для создания новых 
произведений.

А.Плевако: «Всего 
за два года вдохновен-

ного, изматывающего 
труда, работая по 12 часов 

в день, художник сотво-
рил невозможное — соз-

дал около 30 великолепных 
полотен о русско-турецкой 

войне. «Воображаемая бы-
строта моя сводится на из 

ряда вон выходящее трудо-
любие, чистую боязнь терять 

время в праздности. Только 
желудок и кишки, причинявшие 

сильнейшую боль, когда я са-
дился заниматься сейчас после 

еды, заставляли меня отдыхать 
два часа в день, — признавался 

дед в одном из писем. — Осталь-
ное время… работал и работал… 

Уставал я так, что не знал, буду ли 
в состоянии продолжить на другой 

день, и, конечно, опять принимался».
А вот еще от него: «В жар, в лихо-

радку бросало меня, когда я… писал 
потом свои картины... выплакивая их».

Первыми оценили новую Балкан-
скую серию картин Верещагина пари-

жане в декабре 1879 года. Впечатление, 
произведенное картинами деда, было 

потрясающим, поскольку на них была пред-
ставлена не та война, которую писали до 
сих пор художники и к которой привыкли по-
сетители, а война настоящая. «Никогда еще 
ни один живописец не передавал так войны 
в ее ужасном дезабилье», — подчеркивала 
газета «Ля Петит Граунд».

В феврале 1880-го Верещагин привез 
свою выставку в Петербург. Она открылась в 
доме Безобразова на Фонтанке, став громад-
ным общественным и культурным событием. 

В.В.Стасов оценил Балканскую серию как 
«самое зрелое, самое совершенное, самое 
трагичное и самое потрясающее, что создал 
на своем веку Верещагин…» 

Беллетрист Д.А.Мордовцев под впечат-
лением от верещагинской выставки напи-
сал: «Ужас, который я испытываю перед его 
картинами, возвышает в моих глазах подвиг 
русского народа так, как не возвысили бы 
тысячи других батальных изображений его 
храбрости».

Примечательный факт. Император Алек-
сандр II посетить выставку не захотел. Однако 
огромный успех ее заставил царя пойти на 
неординарный шаг: он затребовал Балканскую 
серию к себе в Зимний дворец! Демонстрацию 
прервали, две роты солдат-преображенцев 
перенесли в Белый Николаевский зал дворца 
все полотна. Но их автора туда не пригласили. 
Как вспоминал военный министр Д.А.Милютин, 
император, «пожелав… видеть картины, не 
желал видеть самого автора»…»

Не слишком приязненное, скажем так, 
отношение к своему творчеству со стороны 
«главного российского ценителя живописи» не 
помешало В.В.Верещагину организовать вы-
ставки в крупнейших городах Европы — Вене, 
Берлине, Гамбурге, Дрездене, Дюссельдорфе, 
Брюсселе, Будапеште. Сил и личных средств 
на это художник потратил немало, зато резуль-
таты оказались триумфальными.

«Полученный ящик 
с холстом сожги»

Александр Сергеевич Плевако во время 
наших разговоров упомянул об одной из глав-
ных загадок, оставленных его дедом.

Известно — и выше мы об этом уже упо-
мянули, — что В.В.Верещагин в 1874 году, 
поддавшись эмоциональному порыву, изрезал 
на куски, а потом сжег три свои картины из 
Туркестанской серии. 

Но был, оказывается, в жизни художника 
еще один подобный эпизод.

А.Плевако: «В том, что это в свое время 
произошло, меня убеждает письмо, которое, 
отправляясь на русско-турецкую войну, дед 
отправил своему приятелю М.Я.Леману. «По-
лученный… с железной дороги ящик с холстом 
сожги (слово подчеркнуто. — А.П.) на нашем 
же дворе. Вели дворнику развести огонь и при 
себе взвалить на него этот ящик. Ты обяжешь 
меня, если присмотришь за тем, чтобы никто 
не заглядывал в то, что горит, и не вытаскивал 
бы из сожаления никаких лоскутов или обрыв-
ков полотна… Ты понимаешь, вследствие того, 
что я тебе рассказывал, насколько исполнение 
этого есть дело чести, почему и выполнишь, 
я уверен, эту мою просьбу в самом скором 
времени без колебаний…»

Исследователи пришли к выводу: узнать 
что-либо конкретное о картине, находившейся 
в той посылке В.В.Верещагина, невозможно. 
Я же, со своей стороны, проанализировав 
содержание письма, могу сделать несколько 
выводов.

Во-первых, если, уезжая на войну, дед 
столь настоятельно требовал уничтожить 
какой-то холст, то он явно боялся, что если 
этого не сделать, то в случае его гибели или 
открытия ящика при других обстоятельствах 
посторонним лицом обнаружение этого хол-
ста приведет к тяжелейшим последствиям 
для всех членов семьи. Во-вторых, точно 
такая же опасность существовала для Ва-
силия Васильевича даже в том случае, если 
кто-то мог только заглянуть в то, что горело, 
или в его руки попали бы обрывки полотна. 
И, следовательно, в-третьих, на этом холсте 
было изображено что-то действительно очень 
опасное для художника.

Данные три факта заставляют меня сде-
лать единственно возможный вывод: хранив-
шееся в отдельном ящике, о котором никто не 
знал, полотно по своему содержанию являлось 
— логично предположить — не чем иным, 
как «ответом» Верещагина на все унижения, 
испытанные им от представителей «верхов» 
во время Туркестанской выставки 1874 года. 
Поскольку пришлось тщательно скрывать этот 
«ответ», а при возникновении опасности даже 
уничтожить, да еще при столь строгих ме-
рах обеспечения секретности, то для меня 
совершенно очевидно, что на полотне было 
изображено что-то, либо прямо связанное с 
личностью российского императора Алексан-
дра II, либо — в каком-то виде — сам он. 

Тот факт, что М.Я.Леман это письмо не 
уничтожил, свидетельствует, с моей точки 
зрения, о том, что ему эта тайна не была из-
вестна. В самом деле, из текста следует: 
Верещагин нечто, связанное с холстом, ему 
только «рассказывал», следовательно, саму 
картину не показал. И, я уверен, обошел в 
своем рассказе вопрос о том, что же конкретно 
изображено на полотне, не желая подвергать 
друга возможной большой беде. Леман, сле-
дуя инструкциям, лишь сжег «полученный… 
с железной дороги ящик с холстом...» и, не 
зная, что было в нем, счел возможным письмо 
сохранить.  

Сам же художник к этому эпизоду своей 
жизни никогда более не возвращался. Воз-
можно, покров тайны Василий Васильевич 
намеревался приоткрыть во втором томе вос-
поминаний. Я уверен, что там содержалось 
много интересных и важных фактов, причем 
весьма опасных для самого автора. Не зря 
же дед в своем волеизъявлении разрешил 
опубликовать эту часть мемуаров только по-
сле своей смерти. Увы, рукопись второго тома 
исчезла». 

Возвращение полотна-
«невидимки»

Начиная с 1887 года Василий Василье-
вич приступил к созданию одного из самых 
значительных своих циклов — серии картин, 
посвященных войне 1812 года. Собирая доку-
ментальные материалы для будущих полотен, 
художник не пожалел времени на проведение 
поистине титанической подготовительной 
работы.

А.Плевако: «Одних только книг мой дед 
проштудировал свыше 60. В ходе поисков 
исторических документов той поры он обнару-
жил поразительно интересное прошение по-
ручика Бонапарта генералу И.А.Заборовскому 
о принятии его на царскую службу (генерал 
вербовал в 1789 году волонтеров в русскую 
армию). Бонапарт получил отказ, поскольку 
запросил сразу чин майора. 

Дед работал над большинством картин из 
нового цикла в своем доме, который построил 
в тогдашнем пригороде Москвы — недалеко от 
деревни Нижние Котлы. Как всегда, трудился 
самозабвенно, по доброй воле превратив 
себя в настоящего затворника: «Работаю 365 
дней, за исключением того времени, когда 
я в отъезде или хвораю. Не пью, не курю, 
никогда визитов не принимаю и сам их не 
делаю — благодаря этому сохраняю много 
времени».

В 1899-м в Историческом музее состоя-
лась выставка В.В.Верещагина, на которой 
он среди прочих своих полотен представил 
и 5 картин новой серии «Война 1812 года». Ее 
посетил в один из дней царь Николай II. 

А.Плевако: «Интересный штрих к этому 
«высочайшему смотру». Как и полагалось, 
объяснения давал сам художник. Рассказы-
вают, что когда император заинтересовался 
фотографиями 3 картин, сожженных Васи-
лием Васильевичем в 1874 году, камергер 
И.П.Балашов обратился к Николаю: «Ваше 

величество, прикажите художнику нарисовать 
их снова», дед резко заявил: «Мне нельзя 
приказать, ваше превосходительство, меня 
можно только просить».

Работа над серией, посвященной вой-
не с Наполеоном, продолжалась вплоть до 
1903 года, когда художник отправился в пу-
тешествие по Японии. Позже, вернувшись из 
ставшей недружественной России страны, 
он вновь выехал на Дальний Восток, где на 
сей раз уже разгоралась война с самураями. 
Вернуться с полей этих сражений живописцу 
было не суждено.

Долгое время считали, что серия «Война 
1812 года» состоит из 20 полотен. Однако внук 
художника помог найти еще одно.

А.Плевако: «На самом деле Верещагин 
написал 21 картину. Но последняя — «Напо-
леон на Березине» — осталась незаконченной. 
Вероятно, поэтому моей бабкой была про-
дана фабриканту К.Веберу. Редко кто верил 
в 21-ю картину, поскольку о ее судьбе ничего 
не знали вплоть до начала второй полови-
ны ХХ века. Тогда благодаря многолетним 
поискам она была найдена, приобретена 
Историческим музеем, отреставрирована 
и 5 апреля 2007 года показана на вечере, 
устроенном музеем и учрежденным мной 
Благотворительным фондом сохранения на-
следия В.В.Верещагина». 

100 тысяч вместо 
миллиона рублей

Верещагин всегда считал, что пишет свои 
полотна в первую очередь для российских 
зрителей. Через всю жизнь художника лейт-
мотивом проходит его настойчивое желание, 
чтобы картины остались в России. Ради этого 
Мастер готов был мириться со значительными 
финансовыми потерями.

А.Плевако: «Есть сведения, что дед отка-
зал даже принцу Уэльскому, которому очень 
хотелось, чтобы верещагинская Индийская 
серия — цикл картин, написанных по мате-
риалам, собранным во время путешествия 
по этой стране, — осталась в Англии. 

Как бы ни были успешны зарубежные 
выставки Василия Васильевича, неизмен-
но вызывавшие у состоятельных ценителей 
огромное желание приобрести полотна, он 
всегда в каталогах предупреждал, что пред-
ставленные посетителям картины не прода-
ются. Дед мечтал сохранить их для России. 
Кроме того, первый из художников прибегший 
к сериям, призванным расширить, углубить 
понимание какого-либо большого замысла, 
он всегда предлагал отечественным поку-
пателям приобретать свои работы именно 
сериями, соглашаясь на значительно более 
низкие цены. Однако царское табу на покупку 
верещагинских картин государственными 
музеями или учреждениями действовало, 
как и прежде... В результате власти просто 
вынуждали художника продавать его творе-
ния за рубежом. Он не раз жаловался на это, 
с ужасом предчувствуя, «что не в России, а 
где-нибудь в Америке очутятся мои лучшие 
работы».

Такая ситуация сложилась, когда без-
денежье и долги буквально вынудили моего 
деда решиться на аукцион своих картин 
после выставки в Нью-Йорке в 1891 году. 
Некоторые его любимые произведения, в 
том числе из Балканской серии, остались в 
Америке, притом материальные итоги рас-
продажи оказались неутешительными: 110 
полотен ушли всего за 72 635 долларов! 
Можно сказать, за бесценок. Вот лишь один 
характерный пример: «Стена плача» была 
приобретена тогда за 3 тысячи, а более века 
спустя, в 2008-м, российский олигарх выку-
пил ее на аукционе, заплатив 3,8 миллиона 
долларов!»

Никак не ладилось дело с договоренно-
стью о приобретении для государственного 
музея цикла картин «Война 1812 года». Шеф 
Русского музея великий князь Георгий Михай-
лович обратился к Николаю II за разрешением 
купить для коллекции три полотна из этой 
серии, но царь начертал следующую резо-
люцию: «Нахожу желательным приобретение 
одной из картин Верещагина». 

Только в 1902-м, когда Василий Василье-
вич организовал выставки своих произведе-
ний в США и, оказавшись в тяжелой финансо-
вой ситуации, собирался от безысходности 
даже выставить на продажу «наполеонов-
скую» серию, пришло из России сообщение, 
что казна намерена приобрести все 20 этих 
картин за 100 тысяч рублей.

А.Плевако: «Лишь несколько лет спустя 
после трагической гибели деда окончательно 
решился вопрос с покупкой работ, оставшихся 
в его мастерской. Тогда в этой эпопее участво-
вала вдова Василия Васильевича. 

Бабушка, оказавшись с детьми в весьма 
тяжелом материальном положении, тем не 
менее мужественно боролась за то, чтобы 
выполнить волю покойного мужа. Она писала 
министру двора В.Б.Фредериксу: «Нельзя ли 
вместо пенсии просить государя императора 
приобрести всю коллекцию… картин, этюдов 
и рисунков, дабы это собрание осталось в 
России…»

Мой дядя воспоминал: «Мать соглаша-
лась и на меньшую сумму (не 150 тысяч, а 
100), лишь бы только вся коллекция осталась 
в России».

В итоге состоялась именно такая неспра-
ведливая сделка. За 105 картин и этюдов 
великого художника император Николай по-
зволил заплатить его вдове 100 000 рублей. 
При том что незадолго до этого американский 
миллионер Крейн готов был отдать милли-
он, чтобы купить все произведения Вере-
щагина, экспонируемые на его посмертной 
выставке». 

    
Взрыв неприятельской мины под килем 

броненосца «Петропавловск», оборвавший 
жизнь замечательного живописца, прогремел 
утром 31 марта 1904 года. Известие о гибе-
ли этого человека потрясло многих. Газеты 
писали:

«Верещагин больше, чем талант: это гений, 
он всегда поражает нас неожиданностью». 

«Отечество наше может и должно гордить-
ся, насчитывая в числе своих граждан таких 
людей, как покойный Василий Васильевич».

«Весь мир содрогнулся при вести о траги-
ческой смерти В.Верещагина, и друзья с сер-
дечной болью говорят: «Ушел в могилу один из 
самых горячих поборников идеи мира».

Сам Мастер, словно подводя итог своей 
творческой жизни, признавался незадолго до 
гибели: «Теперь и борода моя поседела, и во-
лосы поредели, а я все еще никак не покончил 
с войной: призрак войны все еще заставляет 
меня изображать ее». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Мне кажется, что я знаю ее всю жизнь. 
Сначала за глаза, когда читала ее строгие 
критические статьи и восхищалась: как 
так ловко можно соединить несоедини-
мое — рассудочность, железную логику и 
чувство. Как? А она могла. Потом я узнала 
ее тоже через глаза — но не свои, а Андрея 
Андреевича Вознесенского — поэта, гения 
головокружительной рифмы и парадокса 
образного мышления. Он приходил к нам в 
редакцию с новыми стихами и поэмами, си-
дел на верстке рядом с юным верстальщи-
ком до тех пор, пока тот не доверстывал его 

новые горячие строфы. И Андрей Андреевич 
из редакции звонил своей Зое, что-то у нее 
спрашивал, слушал, мягко улыбался в ответ, 
говорил, что скоро приедет…

А потом читал мне про нее стихи из 
поэмы, которую посвяти ей, — о ней и о них 
обоих, когда без памяти влюбился в нее 
— в известную публицистку, замужнюю, с 
надежным мужем-ученым, с ребенком. Он 
рассказывал, как она отважно защищала 
его, когда никто не защищал, от нападок 
верховной и невежественной власти. Зоя 
— Оза…

Вы, микробы, люди, паровозы,
умоляю — бережнее с нею.
Дай тебе не ведать потрясений.
Аве, Оза...
Так что к моменту нашей первой встре-

чи, когда Андрей Андреевич познакомил 
меня с Зоей Борисовной, я точно усвоила: 
она — умная, отважная, сумасшедшая, ри-
сковая. После очного знакомства к портрету 
еще прибавилось — интересная блондинка, 
с иронией, деловая, но при этом без особой 
дистанции, демонстративно подчеркиваю-
щей, где она и где ты, — в общем, класс-
ная. И что у нее можно многому научиться. 
Нужно. 

Но чем дальше мы общались, тем боль-
ше становилось понятно, где же она — эта 
Зоя, Зоя Борисовна. Высоко — по своим 
делам и поступкам, которые оказывали се-
рьезное влияние на общественное мнение. 
Ее действия неизменно оставляли печать 
в чужих жизнях. И более того, оказывает-
ся, ее мнение и поступки так необходимы 
этим чужим жизням. Потому что давали 
старт, открывали двери, переводили на 
новые, более высокие ступени обладателей 
талантов. Талантов литературных, музы-
кальных, актерских, поощряемых премией 
«Триумф». А она была главным мотором, 
двигателем и главным действующим лицом 
этой премии. 

И практически ни разу не ошиблась с 
выбором кандидата. Для одних это был шанс, 
стартап. Для других — оценка многолетнего 
труда на пользу отечественного искусства. 
И тут ее имя — Зоя — как будто всецело 
соответствовало его переводу с древнегре-
ческого — жизнь. Да, она давала или прод-
левала творческую жизнь другим, как донор 
продлевал своей кровью чью-то жизнь. 

Она давала ее и тому, кто когда-то при-
думал ей странное имя — Оза. Тогда, когда 
он заболел и лишился голоса. И тогда, когда 
его уже не было рядом, а она все длила и 
длит его строки, личность. Открыла фонд 
Андрея Вознесенского, центр его имени на 
Ордынке, превратив старинный московский 
особняк в два этажа не столько в музей, 
сколько в локацию для современного ис-
кусства. Она литературную премию назвала, 
оттолкнувшись — опять же от его стиха 
— «Парабола». 

Судьба, как ракета, 
 летит по параболе,
Обычно — во мраке 
 и реже — по радуге.
Все для него и во имя него. Что это? 

Просто любовь. Сильная и мощная, как сама 
жизнь, имя которой Зоя. 

С днем рождения, дорогая Зоя Бори-
совна! Жизненно необходимая нам! 

Марина РАЙКИНА.

— Зоя Борисовна, в первую очередь 
позвольте поздравить вас от имени ре-
дакции со знаменательной датой. Судь-
ба подарила вам возможность помнить 
Москву такой, какой мы видим ее на 
старых фотографиях. Изменилась ли 
она со времен вашей юности?

— Очень изменилась. Мне трудно су-
дить, в лучшую ли сторону, пусть это наши 
потомки оценивают. Но мне кажется, если 
бы не было опасности налетов, террори-
стических актов, то все было бы прекрасно. 
Нашу столицу я обожаю. И лучше города, чем 
Москва, не знаю. А я объехала весь мир, на-
чиная от Сан-Франциско и Лос-Анджелеса 
и заканчивая Софией, Токио и чем хотите. 
Я очень много путешествовала, так что 
есть с чем сравнивать!

Москва — выдающийся город 
по теплоте, доброжелательно-
сти, отзывчивости... Если с то-
бой что-то случается на улице, 
обязательно помогут, если 
произойдет, не дай бог, на-
падение, то заступятся — 
наши люди не будут убегать. 
Может быть, сегодня что-то 
изменилось, но всю мою 
жизнь было так.

— Каким вы видите про-
житое столетие? Как удается 
держать в голове такой массив 
исторических событий и образов 
людей?

— Вопрос немного забавно поставлен: 
вы считаете, я в год понимала, что вокруг 
происходит? (Смеется.) Я помню себя, на-
верное, лет с шести-семи.

У меня было очень яркое отрочество, 
не менее яркая юность. Есть очень много 
спортивных воспоминаний: я выигрывала 
массу соревнований. А все благодаря отцу. 
Мой папа был деятельным и спортивным. 
Несмотря на высокий чин (профессор Мо-
сковского станкоинструментального инсти-
тута, заведующий кафедрой Всесоюзного 
заочного машиностроительного института), 
он любил детей. А меня в шесть лет научил 
плавать. Просто бросил в воду: «Плыви!» Я с 

ужасом махала руками — а он не помогал, 
— и я научилась держаться на воде.

— Знаю, насколько вы любите Алек-
сандра Вертинского, сами поете его ро-
мансы. Дарит ли весна 2024 года настро-
ение петь — и если да, то что именно?

— Я знаю всего Вертинского наизусть и 
сейчас не буду выделять любимое. Но считаю 
его выдающимся романсистом. Кстати, он 
познакомил меня с талантливыми людьми, 
любившими его так же, как и я. В их числе 
— Олег Евгеньевич Меньшиков.

— Стихотворения Андрея Андреевича 
вы всегда наизусть рассказываете и знае-
те лучше всех. Но если произносят имя 
«Вознесенский», какое одно, ключевое 
произведение приходит на ум?

Заведи мне ладони за плечи,
 обойми,
только губы дыхнут 
 об мои,
только море 
 за спинами плещет.

Наши спины — 
 как лунные раковины,
что замкнулись 
 за нами сейчас.
Мы заслушаемся, 
 прислонясь.
Мы — как формула 
 жизни двоякая.

На ветру мировых клоунад
заслоняем своими плечами
возникающее меж нами —
как ладонями пламя хранят.
...
А пока нажимай, заваруха,
на скорлупы упругие спин!
Это нас погружает друг в друга.
Спим.

— Помните ли вы свой первый учеб-
ный день в Государственном институте 
театрального искусства? Что значило для 
юной Зои поступление в один из главных 
творческих вузов страны?

— Для меня был счастьем сам факт, 
что приняли в ГИТИС, где вся публика была 
«прижата» к театру. Публика была яркой и 
интересной, но самыми потрясающими были 
наши тогдашние преподаватели: Алексей 
Карпович Дживелегов, Стефан Стефанович 
Мокульский (директор института в то время), 
музыкальный, поэтический руководители... 
Педагогическая атмосфера была замечатель-
ной — и мы любили всех своих наставников, 
может быть, к двоим или троим оставались 
равнодушны, а так очень любили всех.

— Избитый вопрос, но позвольте 
пойти по проторенной дорожке журна-
листов: какую свою книгу вы считаете 
самой важной?

— Автор всегда самой важной работой 
считает последнюю.

— Я так и думал, что вы назовете «Пор-
треты эпохи». А какое из знакомств вы 
считаете наиболее мощно повлиявшим 
на вашу судьбу? Кто этот человек?

— Высоцкий. И похороны его засели в 
моей голове навечно. Когда его хоронили, 
я держала мертвую руку и шла за гробом. Я 
его очень любила, уважала и ценила. Многие 
люди просто восхищались его полублатными 
песнями. Но в моей жизни его некоторые 
— кстати, серьезные — песни сыграли ре-
шающую роль.

— Какие именно?
— «Охота на волков». Она была запре-

щена в СССР. И когда Андрей Андреевич 
ставил спектакль «Берегите ваши лица», 
из-за этой песни, звучащей на сцене, за-
претили всю постановку.

— Впервые вы опубликовались в 
«Знамени»: на календаре был 1967 год, 

разгар «оттепели». Кто из редакторов 
впервые вас заметил, при каких обстоя-
тельствах состоялся ваш журнальный 
дебют?

— Главным редактором в «Знамени» 
тогда был, по-моему, Виктор Кожевников. 
А начинала печататься я под псевдонимом, 
потому что стеснялась и ожидала разгрома, 
считала, что по моим авторским начинаниям 
будет нанесен удар. Так что я назвала себя 
Ирина Гринева. С этим связан один смешной 
эпизод. Хотите расскажу?

— Конечно!
— После отправки рукописи к нам домой 

пришел незнакомый мужчина и сказал: «Я 
хочу увидеть Ирину Гриневу». Ему отвечают: 
«Здесь такая не живет». — «Ну как не живет. 
Вот ее рукой написанный адрес: Ленинград-
ское шоссе, дом такой-то, квартира такая-то. 
Нам прислал рассказ новый автор, очевидно, 
молодой, так замечательно написано, хотим 
напечатать!» — «Точно нет таких!»

Короче, он разочарованно ушел, не до-
гадавшись, что Гринева — это псевдоним. 
Потом-то разобрались, но самая-самая 
первая публикация не состоялась.

— Нынешняя наша молодежь посту-
пает в ГИТИС, «Щуку» и «Щепку», в Литин-
ститут. Выбор творческой профессии — 

это риск в любые времена. Какой совет 
вы бы дали сегодняшним ребятам, 

которые твердо решили стать 
«лириками», а не «физиками»? 

Есть ли секрет успеха от 
Зои Богуславской?

— Не знаю, добилась 
ли я успеха, но никаких 

особых усилий для это-
го я не делала. Я толь-

ко старалась всегда 
говорить правду. 

Считаю, что 
самое главное в 
жизни — чувство 
собственного до-
стоинства: я всег-
да должна быть 
равной сама себе. 
Вот весь секрет.

Иван ВОЛОСЮК.

ЮБИЛЕЙ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аксиома для водителя 
и пешехода. 4. Единожды обманутый покупа-
тель. 10. «Держава» славного Салтана в сказке 
Пушкина. 11. Зеленая «детка» трухлявого пня. 
13. Прошлогодний зимний дефицит у жлоба. 
14. Площадка, где летают теннисные мячики. 
15. Мятеж декабристов на Сенатской площади. 
16. Сладкая лень в теле во время расслабляю-
щего массажа. 18. «Шарнир» в человеческом 
теле. 20. «Зомби» под контролем Морфея. 
22. Шедевр креативного парикмахера. 23. 
Единица «нагоревшего» света в квитанции. 
24. «Полигон», где лихачат байкеры. 27. Тяга 
к понравившейся женщине. 30. Мальтийская 
комнатная собачонка. 32. Кармадонский «ка-
ньон» в Северной Осетии. 34. Экономический 
кризис 1998 года в России. 35. Готовность к 
ответственному поступку. 36. Надомница, 
строчащая постельное белье. 38. Единица 
измерения морских расстояний. 39. Повеса, 
промотавший состояние. 40. Сигнальная «дуд-
ка» ретро-автомобиля. 41. «Навар» фотографа 
с фотосессии. 42. Мускусная крыса, которую 
путают с нутрией.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отделочный материал, что 
плавится при пожаре. 2. Француз для русского 
в 1812 году. 3. Багряный «ковер» осеннего 
парка. 5. Зубной недуг от переедания кон-
фет. 6. «Позывные» потерявшегося котенка. 
7. Мифический гибрид коня и всадника. 8. 
«Волосок» на шкурке плюшевого мишки. 9. 
«Зависший» в конфетно-букетном периоде 
муж. 10. Мера урожая, собранного с гектара 
угодий. 12. Общение с инфекционным боль-
ным. 17. Атмосфера подземелья или подвала. 
19. Математическая запись с иксом и игреком. 
20. Ударник Илья Ковригин в советском филь-
ме. 21. Шутливое обращение профессора к 
студенту. 25. Оружие, «стреляющее» струей 
напалма. 26. Единица измерения капитала оли-
гарха. 27. Ноша биатлониста во время гонки. 
28. Подпирающий облака старый дуб. 29. Ков-
шик с дырявым дном для промывки макарон. 
31. Десятиминутный «перекур» автобуса. 33. 
Легкая простуда по сравнению с гриппом и ан-
гиной. 34. Правая рука священника на службе. 
37. «Ошейник» бредущего по пашне вола. 38. 
«Регулировщица» длины юбки в сезоне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Свисток. 10. Похвала. 11. Ошейник. 13. Плут. 14. Чача. 
15. Саундтрек. 16. Халупа. 18. Оплата. 20. Симптом. 22. Кардамон. 23. Концовка. 24. 
Красавец. 27. Букинист. 30. Ретушер. 32. Одеяло. 34. Пагода. 35. Спидометр. 36. Гном. 
38. Губа. 39. Коновал. 40. Леопард. 41. Арсенал. 42. Книксен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доспехи. 2. Крот. 3. Завеса. 5. Войско. 6. Спич. 7. Каравай. 8. Лайнс-
мен. 9. Достаток. 10. Публика. 12. Кабачок. 17. Пьедестал. 19. Песочница. 20. Самовар. 
21. Маникюр. 25. Ремешок. 26. Цитадель. 27. Бешамель. 28. Самосуд. 29. Долгота. 31. 
Парафин. 33. Основа. 34. Пропан. 37. Море. 38. Грек.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

❑ аттестат о среднем общем 
образовании № 07724007482059, 
выданный 25.06.2022г. ГБОУ "Школа 
N45 им. Л. И. Мильграма" на имя 
Чубарова Романа Геннадьевича, 
в связи с утерей считать 
недействительным

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
17 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1, 
за домом, на автостоянке
18 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
19 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Орехово», ул. Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
20 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

22 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
23 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
24 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
25 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 

до 18 апреля проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
19 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 

ИЗ АРХИВА ФОНДА АНДРЕЯ ВОЗНЕСЕНСКОГО

«Я ВСЕГДА ДОЛЖНА БЫТЬ 
РАВНОИ САМА СЕБЕ»

Сегодня исполняется сто лет (!) со дня рождения Зои 
Богуславской — прозаика, драматурга, литератур-
ного критика, искусствоведа, супруги — в течение 46 
лет — Андрея Вознесенского, той самой Озы, воспе-
той им в бессмертных поэмах и стихотворениях.
Накануне своего дня рождения Зоя Борисовна, ко-
торую с «МК» связывают десятилетия дружбы, со-
гласилась дать интервью нашему корреспонденту. 
Поговорили о самом важном: изменившейся и не-
изменной Москве, детстве, отрочестве, юности, 
первой публикации и главных людях, повлиявших 
на судьбу Богуславской. А еще юбиляр поделилась 
«секретом успеха», который на поверку оказал-
ся результатом следования одному жизненному 
принципу.

Зоя БОГУСЛА ВСКАЯ: Зоя БОГУСЛА ВСКАЯ: 
Известная 

писательница 
дала интервью 

накануне 
своего 

100-летия

ЖИЗНЬ
ПО ИМЕНИ
ЗОЯ

Имена находят лю-
дей не случайно. 
И годы даруются 
тоже не просто так. 
Имя Зоя в пере-
воде с древнегре-
ческого означает 
«жизнь». Эта самая 
жизнь подарила 
Зое 100 лет. Ще-
дрость царская. 
Милость Божья — 
дожить. Сегодня 
Зое Богуславской 
— писателю, дра-
матургу, обще-
ственному деяте-
лю — исполняется 
100 лет. 

С папой и мамой.

С Андреем 
Вознесенским.

С Зурабом 
Церетели.

С Майей 
Плисецкой.

С Юрием Кублановским и Владимиром Машковым 
на вручении премии «Парабола», 2014 г.

С Олегом Табаковым 
и Владимиром Васильевым.
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«Локомотив» и ЦСКА забили друг дру-
гу шесть мячей, «Зенит» упрочил 
лидерство в таблице, а «Динамо» 
проиграло «Уралу». В рамках 
созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с авторитетнейшим тренером 
Юрием Семиным, чего не хвати-
ло «Спартаку» для победы над аут-
сайдером «Сочи», в чем отличие работы 
российских и зарубежных тренеров в 
межсезонье, а заодно выяснили, каких 
футболистов не любит Семин.

«Краснодар» — 
«Зенит» (1:2)

— В 24-м туре РПЛ самый важный с 
точки зрения борьбы за чемпионство пое-
динок «Краснодара» и «Зенита» завершил-
ся победой питерской команды. Что для 
вас было интересного в этом матче? 

— В игре лидеров всегда все интересно. 
На поле игроки высокого класса, посмотреть 
на которых собрался полный стадион. Вели-
колепная футбольная атмосфера. Были все 
условия для хорошей игры.

Команды в целом провели хороший и 
интересный матч. Но, на мой взгляд, «Красно-
дар» себя полностью не реализовал, не рас-
крыл на сто процентов свои потенциальные 
возможности. Чтобы победить «Зенит», с ним 
надо выкладываться не на 100 процентов, а 
на 110 каждому игроку, начиная от вратаря 
«Краснодара». В играх с «Зенитом» вратарь 
должен выигрывать матчи. Тогда может быть 
победа. Я считаю, что все игроки «Красно-
дара» сыграли хуже, чем могли бы. Поэтому 
закономерна победа «Зенита», который еще 
не полностью свой уровень раскрыл, сыграли 
так, чтобы было достаточно для победы.

— Семак в перерыве выпустил Артура, 
который в итоге и забил победный гол. 
Сергей Богданович уже не первый раз 
делает замены, которые в итоге решают 
исходы матчей. 

— Когда есть такие изменения, оказы-
вающиеся в итоге победными, конечно, мы 
скажем тренеру «браво!». Он увидел, как про-
ходит матч. Он увидел, что нужно менять. И 
поэтому тоже «Зенит» победил.

— Отрыв «Зенита» от «Краснодара» 
увеличился до четырех очков. Прогнозы 
дело неблагодарное, но можно ли сказать, 
что чемпионская гонка в РПЛ завершена, 
после такого исхода встречи лидеров?

— Ни в коем случае! Потому что в нашем 
чемпионате очень много сюрпризов. И эти 
сюрпризы исходят от команд, которые на-
ходятся внизу турнирной таблицы. Они спа-
саются от вылета, они спасаются от стыковых 

матчей, играют на максимуме, что позволяет 
им периодически добиваться побед. Так что 
я бы не стал пока вешать золотые медали на 
шею «Зениту». 

«Урал» — «Динамо» (2:1)

— Идущие третьими динамовцы встре-
чались с «Уралом» и проиграли. Почему 
«Динамо» на победу не наиграло?

— Говорить можно что угодно, но есть ко-
нечный результат. Кто выиграл, тот и наиграл 
на победу. Я думаю, что «Динамо» в какой-то 
растерянности. Хорошая команда. Надеялся, 
что они будут до последнего претендовать на 
чемпионское звание. Много квалифициро-
ванных игроков. Но что-то сломалось в этом 
механизме. На мой взгляд — психология. После 
поражения от «Спартака» стали слабее. Но у них 
есть время, чтобы собраться, посмотреть, что 
надо подправить. Нужна одна победа, и появит-
ся уверенность. Я считаю, что динамовцы будут 
бороться до самого конца чемпионата.

— «Динамо» проиграло в чемпионате 
три последних матча. Насколько глубокой 
может быть эта психологическая яма?

— Неправильно говорить, что только 
ошибки вратаря привели к поражению от 
«Спартака». А ошибки игроков, которые не 
забивали? Да и в игре с «Уралом» моментов 
было достаточно. Ошибки командные, в обо-
роне и атаке. Выручайте вратаря, забивайте 
голы. Тюкавин, Смолов — они могли забить. И 
все могло бы закончиться иначе. Да, вратарь 
сыграл не лучшим образом, но и другие фут-
болисты действовали не лучшим образом. В 
потере очков все виноваты. 

«Ахмат» — «Балтика» (1:7)

— Игру «Ахмата» и «Балтики» как мо-
жете оценить?

— Смотрел до определенного момента. 
«Балтика» очень хорошо выглядит, особенно 

в весенней части чемпионата. После зимней 
паузы команда в отличном состоянии, много 
комбинирует. Как раз «Балтика» играет на 
максимуме своих возможностей. 

«Сочи» — «Спартак» (1:0)

— А в матче «Сочи» и «Спартака» какая 
была интрига? И если да — то в чем она 
заключалась?

— Аутсайдер «Сочи» приложил все силы 
и возможности для победы. Вы видели, как 
после матча футболисты этой команды ра-
довались? Собралась достаточно большая 
аудитория, и сочинцы отдали все свои силы 
на поле.

А «Спартак» в данной ситуации не держит 
психологический удар. Его много критикуют, 
много ругают. Они немного растерялись.

Наверное, у команды не была хорошо 
поставлена игра. Наверное, были ошибки в 
подготовительном этапе. Ну как можно игро-
кам давать отпуск на месяц с лишним в меж-
сезонье? Может быть, как раз этой подготовки 
и не хватило? Может быть, что-то не успели 
отработать. После зимнего перерыва им не 
удалось догнать тройку лидеров. Напротив, 
они даже отстали от них. 

Наш зимний перерыв очень-очень длин-
ный, в ходе которого проходит подготовка к 
весенней части. И у западных тренеров, при-
езжающих к нам, нет опыта работы в такие 
большие перерывы. Они в зимнее межсезонье 
делают больше ошибок в подготовке коман-
ды, чем наши специалисты. Посмотрите, как 
выглядят «Факел» и «Балтика» в физическом 
плане, они значительно лучше подготовлены. 
Как выглядят «Ростов» Карпина и «Зенит» 
Семака. Тут есть определенные нюансы и се-
креты такой подготовки. Наверное, Абаскаль 
что-то не учел. Поэтому и изменения такие 
произошли в тренерском составе «Спартака». 
Наверное, они закономерны. Тренер — такая 
профессия: нет результата, игроки лучше не 

становятся, в своем мастерстве не растут 
— эти факторы дают повод руководителю 
расстаться с этим тренером. Правильно это 
или нет — посмотрим дальше.

«Крылья Советов» — 
«Рубин» (2:0)

— Как вам игра «Крыльев» с 
«Рубином»?

— Матч очень напряженный, жесткий. 
Говоря про эту игру, скажу и про другие игры 
чемпионата — мне бы хотелось немного по-
критиковать игроков. Они после любого стол-
кновения чересчур много падают, чересчур 
много провоцируют судей. Любая борьба 
вверху — игрок лежит. Рукой дотронутся на 
миллиметр, грубой игры не было, а футболист 
уже выпрашивает желтую карточку у судьи или 
тянет время. Мне это не нравится вообще! 
Игроки должны быть более терпеливы. Тя-
жело понять, когда серьезная травма, а когда 
просто имитация сплошная. В большинстве 
своем имитация. Судья должен бороться с 
этим, не обращать внимания. Пускай лежит. 
Или добавлять времени по 15 минут, как ино-
гда в АПЛ делают. Там почти в каждый матч 
минимум по 10 минут добавляют.

— Показалось, что в этом матче на-
падающий «Рубина» Даку часто к судьям 
обращался.

— Это играли соседи по турнирной табли-
це и по географическому расположению. Матч 
чересчур важный. Их встречи всегда напря-
женные. Победа «Крыльев» закономерна, они 
играли в более комбинационный футбол.

«Локомотив» — ЦСКА (3:3)

— В московском дерби было забито 
шесть мячей. Такая высокая результатив-
ность — следствие открытого футбола или 
ошибок обороны соперников?

— Такой результативный футбол нравит-
ся зрителям. Когда забивается мяч, ищешь 
ошибку тех, кто его пропустил. Ошибки были 
и здесь, но матч был достаточно неплохой. 
Он разделился на две части. В первом тайме 
хорошо играл «Локомотив». Затем Федотов 
сделал замены, и армейцы смогли уйти от 
поражения. У «Локомотива» замены в целом 
были мне непонятны. Убрали трех лучших 
игроков, и все рухнуло. «Локо» просто по-
терял три очка.

Победную точку на завершившемся неде-
лю назад в столице Армении Кубке мира по 
самбо поставил наш супертяж, воспитан-
ник столичного клуба «Самбо-70» Михаил 
Кашурников. После турнира Михаил отве-
тил на вопросы корреспондента «МК». 

— Михаил, поздравляем с победой! 
Как оцениваете свое выступление? 

— Прекрасно оцениваю. Можно было луч-
ше, конечно, но после чемпионата России по 
боевому самбо, на котором я также завоевал 
«золото», я взял небольшой отдых. Однако, хо-
рошенько подумав, решил выступить на Кубке 
мира и его выиграть.

— Показалось, что финал против со-
отечественника Хархачаева вы провели 
не так ярко, как многие привыкли видеть 
в вашем исполнении? 

— Да, эмоций особых, конечно, не было. До 
боя мы с Гасаном просто решили не драться в 
решающем поединке. В полуфинале чемпиона-
та страны в Брянске мы уже встречались друг с 
другом и здесь в Ереване договорились выйти 
и побороться «на технику». 

— И на каких же турнирах в ближайшем 
будущем мы увидим в деле настоящую 
силу и мощь Михаила Кашурникова?

— Пока точно не могу сказать о своих бли-
жайших планах. В мае состоится чемпионат 
Европы по самбо в Сербии — там уже точно 
будет выступать Денис Гольцов, серебряный 
призер российского первенства. Я, как чемпи-
он России, буду представлять нашу страну на 
чемпионате мира в ноябре в Казахстане. 

— То есть в ваши планы изначально 
поездка в Армению не входила. Почему 
все-таки решили здесь поучаствовать, не 
боялись получить травму, поскольку особо 
к нему не готовились? 

— Просто в моей коллекции еще не было 
«золота» Кубка мира. В 2021 году я выиграл 

Кубок России и должен был поехать на этот 
турнир, который раньше назывался «Кубок 
Анатолия Харлампиева». Но после начала СВО 
нашей стране запретили проводить на своей 
территории международные соревнования по 
самбо. Вместо него провели просто турнир с 
приглашением иностранных спортсменов, и 
он не имел официального статуса. Поэтому я 
поехал в Армению, чтобы наконец-то офици-
ально стать победителем Кубка мира.

— Получается, в вашей коллекции есть 
все высшие титулы любительского самбо, 

кроме чемпиона Европы, но в этом году на 
нем вы не выступите. Есть желание перейти 
в профессионалы, в ММА?

— Да, у меня уже давно планы перейти 
в ММА. Но я хочу сделать этот шаг с голо-
вой, разумно. Это более травмоопасный вид 

спорта. Там нужна серьезная поддержка: 
необходимо иметь личного врача, 

правильное питание. За мной 
должны внимательно следить. 

Надо грамотно к боям го-
товиться по специальным 

программам. Также нуж-
на своя площадка для 
подготовки. На это все 
нужны деньги. Пока 
спонсоров у меня нет. 
Поэтому, я, скажем так, 
коплю деньги, создаю 
финансовую поду-

шку, чтобы перейти в 
профессионалы. 

— Если не секрет, 
сколько за выступления 

на турнирах по боевому 
самбо вы получаете? 
— В прошлом году на этапе 

Гран-при за победу призовой фонд был 300 
тысяч рублей. За первое место на чемпионате 
мира дали четыре тысячи долларов. Здесь на 
Кубке мира ничего не дают. По сравнению с 
тем, сколько зарабатывают наши футболи-
сты или хоккеисты, это совсем небольшие 
деньги. 

● ● ●
— Вернемся к соревнованиям в Ере-

ване. Какой из боев на предварительном 
этапе был для вас самым сложным?

— Увы, здесь в супертяжелой весовой 
категории по боевому самбо нас было всего 
шесть человек,  поэтому я провел всего два 

боя. В первом поединке я дрался с болгарином 
Делияном Алишахи, который на прошлогоднем 
«мире» стал третьим. Он хороший самбист — 
я у него легко выиграл: 8:0 или 9:0. А дальше 
финал с Гасаном. 

— Получается, толком-то и разогреться 
не успел. Планировал здесь провести по-
больше боев?

— Я просто езжу на турниры по боевому 
самбо за соревновательной практикой. Потому 
что в этот вид единоборств перешел совсем 
недавно, всего лишь три года назад. До этого 
боролся в спортивном самбо и дзюдо. Набиваю 
себе, можно сказать, послужной список. 

— Днем ранее в Ереване проходили 
соревнования по спортивному самбо. Тя-
желейшую победу в твоей супертяжелой 
весовой категории над атлетом из Украины 
одержал наш соотечественник Алексей 
Мерзликин. А по боевому самбо был за-
явлен супертяж из этой страны? 

— Да, был. С ним в первом своем бою 
встречался Хархачаев, мой соперник по финалу 
здесь. Он его у украинца выиграл. Гасан сломал 
ему нос, и, так как оказывали помощь больше 
двух минут, он завершил свое выступление.

С самбистом из Украины я встречался на 
старте чемпионата мира в прошлом году, здесь 
же, в Ереване. У нас была очень интересная 
встреча. Я победил. Он хороший парень, от-
бил мне кулачок, и мы потом с ним прекрасно 
пообщались после боя. Сошлись на том, что 
русский и украинский — братские народы, и 
обнялись. Это увидел его тренер. И я видел, 
как наставник сделал ему серьезный выговор. 
И, как мне недавно сказали, по приезде на ро-
дину им заинтересовались спецслужбы этой 
страны и он пропал. То ли его посадили, то ли 
его убили — я точно не знаю. Вот так ситуация. 
Очень прекрасный самбист был. 

Павел САВЧИК.

Молодому 
русскому 
самбисту 
прочат славу 
Последнего 
Императора — 
Федора 
Емельяненко
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Зоя Богуславская (1924) — писательница, 
прозаик и эссеист, драматург, литературный 
критик, искусствовед, заслуженный работник 
культуры РФ
Иван Бортник (1939–2019) — актер театра 
и кино, народный артист России
Василиса Володина (1974) — астролог, 
астропсихолог и телеведущая

Руслан Пухов (1973) — директор Центра 
анализа стратегий и технологий
Александр Семчев (1969) — актер театра и 
кино, кинорежиссер, продюсер, заслуженный 
артист РФ
Чарли Чаплин (1889–1977) — великий ко-
мик, актер, кинорежиссер и сценарист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 12…14°. Облачно, с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
юго-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 

— 5.21, заход Солнца — 19.38, долгота дня 
— 14.17. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день голоса
День Чарли Чаплина
1889 г. — в Одессе открыт памятник 
А.С.Пушкину 
1934 г. — учреждено почетное звание Герой 
Советского Союза
1979 г. — скончался Анатолий Харлампи-
ев, исследователь боевых искусств мира и 

национальных видов борьбы народов СССР, 
один из создателей борьбы самбо. Заслу-
женный мастер спорта СССР, заслуженный 
тренер СССР
2004 г. — на звонницу Троице-Сергиевой 
лавры поднят новый Царь-колокол
2009 г. — с 0.00 снят режим контртеррори-
стической операции в Чечне
2019 г. — состоялось вручение 25-й премии 
«Золотая маска»
2019 г. — прошло расширенное заседание 
Совета безопасности по космосу 
2019 г. — в Санкт-Петербурге открыт памят-
ник Жоресу Алферову
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

В тюремной жизни есть и свои плюсы. В 
выходные, например, не нужно ездить 
отдыхать на дачу.

— Зарплата у меня хорошая. Удается даже 
кое-что откладывать... Откладывать по-
купку одежды, отпуск и личную жизнь.

Приходит третий сын на болото за своей 
стрелой. И говорит ему лягушка челове-
ческим голосом:

— Здравствуй, Ваня!
— Я не Ваня, я Франсуа.
Тут и сказке конец.

Мужчины выносливее, чем женщины: жен-
щина полежит немного — и не выдерживает, 
идет что-то делать. А мужчина лежит себе 
дальше, терпит.

Предусмотрительный парень, впервые идя 
в гости к девушке, специально поднимает-
ся на девятый этаж не на лифте, а пешком 
по лестнице — чтобы прочитать, что о ней 
пишут соседи.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Сегодня «Современник» отмечает 68-й 
день рождения. Дата не круглая, но 
именно сейчас театр на Чистых прудах 
получает подарок — музей своей исто-
рии. Прямо скажем, долгожданный. 
Но, как говорится, лучше поздно, чем 
никогда.

Помещение для музея планировалось 
еще при жизни Галины Волчек: его дума-
ли открыть сразу после ремонта здания 
над ротондой. Но ряд драматических со-
бытий (уход худрука в конце 2019-го, не-
долгожительство нового руководства и пр.) 
притормозил открытие места хранения па-
мяти о театре и тех, кто его строил более 
полувека.

А память весомая, даже если оценивать 
ее не только в фото и воспоминаниях, а в 
мега- и терабайтах. Как начинался театр, ро-
дившийся в недрах МХАТа и Школы-студии. 
Как помыкался, прежде чем приобрел ста-
тус студии. Как директор МХАТа Василий 
Солодовников спасал их от мхатовского 
парткома. Наконец, как спорил и отстаивал 
свою идейную и художественную правду. Об 
этом теперь рассказывают фото, известные 
и уникальные, из архивов театра и личных 
архивов Галины Волчек, Нины Дорошиной, 
Игоря Калядина, Игоря Кваши, Елизаветы 
Котовой, Раисы Ленской, Елены Миллиоти, 
Абрама Миля, Елизаветы Никитиной, Лилии 
Толмачевой, Леонида Эрмана и других за-
мечательных людей.

Автор концепции нового музея Евгения 
Кузнецова, 25 лет проработавшая завлитом 
театра, рассказала, что при подготовке экс-
позиции было оцифрованы 90 процентов 
архивных материалов — протоколов, фото 
и прочих документов. Часть их на стендах, 
другая хранится на трех мультимедийных 
экранах (режиссер Александр Жикин).

— На одном из них — артисты и штатные 
работники, что особенно важно, включая 
билетеров, гардеробщиков, монтировщи-
ков сцены. Тех, кто проработал в театре 
не менее 10 лет, — рассказывает Евгения 
Кузнецова. — На втором экране — хроника 
всех событий, случившихся за 68 лет, а на 
третьем — видео из жизни театра.

— Что вас поразило при работе 
с документами? Что нового для себя 
открыли?

— Когда мы с Татьяной Прасоловой под-
бирали материал (отбор фотоиллюстраций 
и медиаконтента), поразило, что, будучи еще 
совсем молодыми людьми, студенты и арти-
сты, собранные Олегом Ефремовым, с само-
го начала относились внимательно к фикса-
ции всего, что происходило в их жизни, — от 
ночных собраний, репетиций до гастролей, 
заграничных поездок и прочего. Я читала эти 
протоколы и убеждалась, что «Современник» 
создавался и развивался как психологиче-
ский театр. Это было самым важным для двух 
его лидеров — Олега Ефремова и Галины 
Волчек. Менялись времена, вместе с ними 
трансформировался и театральный язык. И 
все же основным выразительным средством 
для этого типа театра был и остается артист. 
Умение актера современниковской школы 
«быть, а не казаться» позволило режиссерам 
разных направлений выпускать на сцене 
театра спектакли, вызывающие неизменный 
интерес и становящиеся художественными 
событиями. 

Помещение музея небольшое, каких-то 
115 кв.м, но сколько в нем всего! Вдоль одной 
стены архитектор Сергей Попов разместил 
узкие колонны с изображениями Ефремо-
ва, Табакова, Волчек, Кваши, Толмачевой, 
Ивановой — первых современниковцев — в 
неизбитых ракурсах. 700 фотографий на 
стенах — по ним можно проследить исто-
рию от и до.

А еще устроителями приготовлен сюр-
приз для зрителей: от каждой из афиш, раз-
вешанных по единственному залу музея, 
можно оторвать кусочек на память. Афишный 
кусочек тоже с секретом: на обратной сто-
роне — цитата из какого-нибудь спектакля 
легендарного театра. Обозревателю «МК» 
досталась цитата из «Интуиции». На белом 
листочке написано: «Придет время — уви-
дишь». Увидела, что наконец-то после всех 
ошибок, фальши, растерянности и идейных 
подмен в театре на Чистых прудах живая, а 
не просто модная жизнь налаживается.

Марина РАЙКИНА.

В девятый раз прошла церемония вруче-
ния Национальной анимационной премии 
«Икар», собравшая вместе «маленькое 
анимационное сообщество», как сказал 
один из лауреатов — продюсер Александр 
Герасимов. Призы изготовили из неизрас-
ходованных витражей питерского метро. 
Среди экспертов оказались даже дети 
Евгения Цыганова.

В коротком метре победила «Музыка 
летней ночи» Александра Васильева, который 
также получил награду за сценарий. Его герои 
куда-то мчатся по ночному шоссе, а случай-
ным попутчиком оказывается Смерть — клас-
сическая, с косой. Фильм принес награду в 
номинации «Актер» Александру Баширову, 
голосом которого говорит один из героев. 
Чудо, что он вообще появился на церемонии, 
приехав из Петербурга. Вручение проходи-
ло в «Школе современной пьесы», а потому 
одну из наград вручала актриса этого театра 
Татьяна Веденеева.

«Когда я впервые озвучивала мультфильм, 
диснеевский «Храбрая сердцем», единствен-
ное, что я могла видеть на экране, — это губы 
королевы, которую я и озвучивала, иногда ее 
лицо без волос. Мне не показывали, как моя 
героиня выглядит, чтобы я накануне мировой 
премьеры не могла выдать никакой тайны. 
Тогда я впервые поняла, какое это сложное 
дело — озвучивание кино, и мультфильмов 
особенно», — говорила Веденеева. 

Актерская номинация была сильной. По-
мимо Александра Баширова в ней были пред-
ставлены: Виктор Сухоруков, герой которого 
искоренял в себе «всякую львятину»; Констан-
тин Хабенский, впервые актер «Смешариков», 
отмечающих 20-летие; Михаил Черняк и Га-
лина Стаханова, дебютировавшая в игровом 
кино еще в «Девчатах» в 1961 году. На «Икаре» 
она представляла два мультфильма — «Ка-
пустное чудо» и «Бабугли». Худрук «Икара» 
Сергей Капков преподнес ей цветы прямо в 
зале. А она в ответ взволнованно говорила: «Я 
счастлива, что попала в номинацию». 

Счастливый лауреат Александр Баширов 
обратился к Стахановой: «Галина, ну такая 
жизнь. Я-то не актер. Я режиссером бываю 
просто от безысходности. Лучшее, что я видел 
в своей жизни, — это Леонов, озвучивший 
Винни-Пуха». Для меня самое главное — то, 
что мультипликаторы творят бессмысленно… 
Я в этом анимационном фильме («Музыка 
летней ночи») просто помог парню и бессмыс-
ленно потратил свое время. А вы получили 
удовольствие. Единственное, что у нас есть 
в этой жизни, — возможность реализовать 
себя». 

За всю историю премии только Евгений 
Цыганов, приглашенный вручать награду, 
попросил прислать ему все мультфильмы, 
посмотрел их вместе с детьми, отдавшими 
свои голоса «Смешарикам». На церемонию 
Евгений пришел с 15-летней дочкой Софией. 
Он поблагодарил мультипликаторов за их 
труд «как многодетный отец и как выросший 
ребенок» и вручил награды в номинациях 

«Аниматор» Анастасии Лисовец — за «Галоч-
ку» и «Персонаж», и Юлии Евдокимовой — за 
«Волка думающего». 

«В детстве, засыпая, я говорил роди-
телям: «Боюсь, что приснятся кошмары», 
— вспоминал Цыганов. — А они советова-
ли: «Представь что-то хорошее». Я пытался 
представить героев мультфильмов. Дальше 
стали возникать вопросы: «Что должно про-
исходить с людьми, которые остаются в 
этом мире снов и волшебства?» Теперь меня 
беспокоит вопрос: плохо ли закончил Икар? 
Или обычно, как все остальные? Разница, 
наверное, заключается в том, что у него 
был полет. Мой мастер Петр Наумович Фо-
менко, когда что-то не получалось, говорил 
нам: «Ребят, программа полета есть — по-
лета нет». У Икара, наверное, было ровно 
наоборот». 

Собственно, это был ответ Александру 
Адабашьяну, вручившему чуть раньше на-
граду «Мастер» художнику Игорю Макарову 
(«Ограбление по...», «Пес в сапогах», «Очень 
синяя борода»). На сцене он поделился со-
мнением: «Не знаю, почему премию назвали 
«Икаром»? Насколько я помню, Икар плохо 
кончил». 

Лучшим полнометражным фильмом 
стали «Три кота и море приключений» Дми-
трия Высоцкого. Сам он не смог приехать из 
Петербурга, поскольку работает над про-
должением картины. Лучшим режиссером 
назвали Максима Куликова, которому до-
сталось немало пинков от мастеров за его 
«Уважаемых пассажиров». Герои фильма, а 
это в миниатюре вся страна, куда-то мчатся 
в 72-м поезде. В переполненных плацкарт-
ных вагонах — десантники, распивающие 
водочку со старушкой, похожей на Смерть; 
дети, устроившие пожар; кокетливые дамы и 
прожорливый мужчина, превративший купе 
в мясную лавку…

В номинации «Дело» (прикладная анима-
ция) лидировали «Маленькие истории боль-
шого завода» Ивана Ханжина — социальный 
проект о детях, чьи родители работают на 
одном из уральских заводов.

Артем Фадеев стал рекордсменом по 
числу номинаций за десятилетнюю исто-
рию «Икара». Их было 12 в категориях «Ком-
позитор» и «Звукорежиссер». Теперь Артем 
стал лучшим звукорежиссером за «Омичку» 
и «Хармса». А лучшим композитором назван 
самый юный лауреат «Икара» прошлых лет 
Марк Скворцов. Свою первую награду он по-
лучил в 18-летнем возрасте, написав музыку к 
фильму «Уточка и кенгуру» своей мамы Лизы 
Скворцовой. Теперь у него второй «Икар» — за 
«Не включайте свет». «Ко мне редко приходит 
вдохновение, — признался все еще самый 
молодой лауреат (ему 22 года). — Обычно 
это происходит, когда я хорошо трапезни-
чаю. Моя мама приготовила картофельный 
гратен, а тетя — салат, и все случилось». 
Взрослые коллеги присвоили ему разряд 
«Меню вдохновения».

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕССМЫСЛЕННОЕ МЕНЮ ВДОХНОВЕНИЯ
«Музыка летней ночи» названа лучшим 
мультфильмом: помогла Смерть с косой

В «СОВРЕМЕННИКЕ» ОТКРЫЛСЯ МУЗЕЙВ «СОВРЕМЕННИКЕ» ОТКРЫЛСЯ МУЗЕЙ
Кусочек его истории можно унести на памятьКусочек его истории можно унести на память
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КАШУРНИКОВ:
«КОПЛЮ ДЕНЬГИ, 
ЧТОБЫ ПЕРЕЙТИ ЕЙТИ 
В ММА»»

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
1 Зенит 47
2 Краснодар 43
3 Динамо 38
4 ЦСКА 37
5 Локомотив 37
6 Крылья Советов 36
7 Спартак 35
8 Рубин 34
9 Ростов 32
10 Нижний Новгород 28
11 Факел 26
12 Оренбург 26
13 Урал 23
14 Балтика 20
15 Ахмат 20
16 Сочи 18

враг футбола!
Симулянт — Обзор 24-го Обзор 24-го 

тура РПЛ 
от Юрия 
Семина

са
—

Михаил 
Кашурников.

«Зенит» упрочил 
лидерство в РПЛ.

FC
-Z

EN
IT

.R
U

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
И

АС


